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       Esta administración será 
incluyente para escuchar a 
todo mundo, empresarios, 
egresados, a la sociedad, a los 
organismos gubernamentales 
y a las ONG para que nos 
digan qué tipo de Universidad 
es la que quieren, señaló el 
Rector de la máxima casa de 
estudios.
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Las malas noticias que a acompañarán 
al aumento en electricidad y gasolinas 
es que estos incrementos provocarán 
encarecimiento de productos y servicios 
porque los costos se trasladarán a 
los consumidores. Esa es la historia 
de siempre: el pagano es el pueblo y 
los bolsillos de ricos y pobres serán 
lastimados severamente.
La COPARMEX, que es como un 
sindicato patronal, señaló que ‘los 
incrementos representan un retroceso 
que impactará de manera negativa en 
la economía de las familias’, lo cual 
genera preocupación  porque a principios 
de año con el descuento que se tenía  
había un incentivo que se reflejaba  
en un mayor crecimiento económico y 
la gente tenía un remanente para sus  
necesidades en la parte de inversión 
o de gasto.

EL ‘PAGANO’ ES EL PUEBLO
Es indudable que los aumentos 
intervendrán desfavorablemente en el 
costo de servicios y productos: todo se 
disparará y el ‘pagano’ será el pueblo.
Como sabemos, la electricidad aumenta 
de precio en varios porcentajes, 
fluctuando entre el 2.5 y 7 %, tanto en 
el consumo doméstico como industrial, 
por lo que afectará a la economía, 
tomando en cuenta que los ajustes en 
salarios han sido bajos y mermará el 
poder adquisitivo.

MENTIRAS Y MÁS MENTIRAS
Lo cierto es que se nos había dicho 
que no iba a haber incrementos en 
energéticos, pero lo más seguro es 
que los aumentos repercutirán en el 
precio de productos y servicios.
Otra realidad es con el precio de los 
combustibles, llegando a decir los 
analistas que a México le conviene que 
los precios de los hidrocarburos bajen.
Ya no somos un país petrolero exitoso 
y es cierto que  al conjunto de la 
economía le es conveniente que 
los precios del petróleo bajen en el 
mercado internacional. Nos hacemos 
menos dependientes del petróleo y 
diversificamos la economía.
Como resultado del alza de los 
hidrocarburos pagamos más por la 
gasolina y por la electricidad.
De acuerdo a los expertos, éstos son  
los datos básicos que hay que tomar 
en cuenta para entender las causas e 
implicaciones de los incrementos de 
los energéticos.
1) México importa 53.5 por ciento de 
las gasolinas que consume. Al menos 
esa fue la proporción en los primeros 
cinco meses del año. Consumimos 
807 mil barriles diarios de gasolinas 
e importamos 432 mil barriles en 
promedio; 2)  En la costa del golfo 

de Estados Unidos –principal lugar 
del que importamos– los precios de 
las gasolinas pasaron de 1.86 dólares 
por galón al cierre del año pasado a 
2.20 dólares al pasado 30 de junio. 
Es decir, hubo un incremento de 18.3 
por ciento en dólares en el primer 
semestre del año.
3) El precio del gas natural Henry Hub, 
que es la referencia para México, pasó 
de 2.28 dólares por millón de BTUs al 
cierre del año pasado a 2.79 dólares 
al viernes 1 de julio, lo que significa 
un incremento de 22.3 por ciento en 
el precio de este combustible, que es 
el más importante en la producción 
de electricidad; 4) El reverso de la 
medalla lo tenemos en el precio de 
la mezcla mexicana de exportación. 
El viernes pasado cerró en 42.03 
dólares por barril y al cierre del año 
pasado se ubicaba en 27.37 dólares. 
El incremento fue de 53.5 por ciento. 
Es decir, el comportamiento de los 
precios en el mercado de hidrocarburos 
determina que mientras los ingresos 
de Pemex por exportaciones petroleras 
se van para arriba, los precios al 
público de diversos energéticos suben 
considerablemente.

SOMOS DEFICITARIOS
Los mismos especialistas nos explican 
que México tiene una balanza comercial 
de hidrocarburos deficitaria. Es decir, 
si tomamos en cuenta el monto de las 
exportaciones de petróleo y le restamos 
las importaciones de hidrocarburos, 
como gasolinas y gas, el país tuvo 
un déficit de seis mil 65 millones de 
dólares en los primeros cuatro meses 
del año. El aumento de los precios de 
los hidrocarburos afecta negativamente 
a la balanza comercial del país en 
términos netos.
Entonces, pagaremos más por las 
gasolinas porque siendo importadores 
de más de la mitad del consumo 
doméstico, el gobierno ha perdido 
una fuente de ingresos fiscales con 
la reducción del diferencial entre los 
precios doméstico y de importación.
“Y en el caso de la electricidad, hay 
una fórmula que ya desde hace algunos 
meses está reflejando los mayores 
precios del gas natural que nos sirve 
como referencia, y que ya ha conducido 
a la electricidad industrial a un precio 
superior al de hace un año”, comentan.
Mientras académicos e investigadores 
analizan el problema, usted y yo, 
el pueblo, paga más por gasolina y 
electricidad y estamos esperando los 
trancazos durísimos del despegue de 
la inflación, abusos, precios caros y 
malos servicios.

VEREMOS Y DIREMOS.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Se dice que el conflicto en Nochixtlán, 
Oaxaca, se agravó por errores tácticos 
y técnicos, pero como haya sido, todo 
hubiera quedado en la pura información 
oficial de no ser por las dichosas redes 
sociales que ya en más de una ocasión 
tumban esa información dando otra 
versión de los hechos que, oficialmente 
después se les hizo bolas, para 
quedar completamente desvirtuada 
ante otros videos no oficiales que 
contradecían abiertamente a lo dicho 
por las autoridades.
Hoy en día esas redes sociales ya 
no dejan trabajar de bien a bien a 
las autoridades, porque si bien dicen 
una cosa, de inmediato se dan a 
conocer a través de las dichosas 
redes otras informaciones contrarias 
a la información oficial. Lo malo es 
que la opinión pública queda entre 
la espada y la pared teniendo que 
sacar sus propias conclusiones en las 
que muchas de las veces predomina 
el clásico “piensa mal y acertarás”. 
Y también, gracias a estas redes 
las grandes televisoras del país se 
han desprestigiado enormemente a 
tal grado de que la mayor parte de 
la población con acceso a internet 
ya no cree en ellas; pero no nada 
más la opinión pública se atiene a 
las redes sociales, sino también a 
cadenas televisivas de otras partes 
del mundo que debido a los sucesos 
tan llamativos que han ocurrido en 
los últimos años en México, están 
monitoreando constantemente lo 
que pasa y cómo pasa mandando a 
sus corresponsales para verificar si 
aconteció tal o cuál hecho, y ya una vez 
confirmado trasmitirlo en otros países 
o hasta a nivel mundial. Y desde luego 
no falta gente que maneja muy bien o 
está muy bien adentrada en el mundo 
cibernético que de inmediato lanzan 
a las redes la información que captan 
en otras latitudes haciéndolas públicas 
en donde quien esté interesado, 
acceda desde luego a la información 
que desea; y si bien se dice que las 
comparaciones son odiosas, en este 
caso en que las autoridades mexicanas 
afirman que no pasa nada que todo 
está bien, que el país marcha como 
debiera, que la economía está estable, 
etcétera, etcétera, por fuerza se tiene 
que comparar una información y 
otra, y se comprueba que todo esto 
se cae estrepitosamente al llegar 
información muchas de las veces muy 
verás a través de esas redes que en 
cierta forma ya resultan por demás 

incómodas para muchos gobiernos, 
no nada más el mexicano, sino a los 
de otras naciones que también se 
dicen libres y democráticas.
Cuando salió al aire la noticia de que 
había un gran desabasto de víveres 
en Chiapas y Oaxaca, de inmediato se 
desmintió esta noticia con imágenes 
tanto fotográficas como de video, 
algo que no dejó bien paradas a las 
televisoras que habían dicho que ya 
se estaba padeciendo hambre y que 
hasta por puente aéreo se tendrían 
que mandar comestibles porque 
la población, sobre todo la de más 
escasos recursos, corría el riesgo 
de padecer inanición. Y resulta que 
no fue así, porque hubo gente que 
comprobó fehacientemente a través de 
imágenes que no había tal desabasto, 
que todo seguía normal en cuanto 
a frutas, verduras y legumbres, y 
para sostenerlo anduvieron por los 
mercados grabando y tomando fotos 
para después subirlas a las redes.
Entonces, la pregunta que se hace 
mucha gente es que con qué propósito 
se trata de desvirtuar la información; 
obvio que la mayor parte de las personas 
que se hacen esta pregunta es quizás 
porque se les ha olvidado ya que es 
una estrategia para desprestigiar 
los movimientos sociales y que se 
satanicen a los causantes de marchas 
y plantones, para que se les considere 
como los verdaderos culpables de 
todo lo malo que pasa en México y así 
tener la justificación de la represión, 
para que ese sector de la gente que 
se pregunta, aplauda el que se hayan 
aplacado a los manifestantes. Sin 
embargo, hay otros sectores de la 
sociedad que aún recuerdan el 2 de 
octubre de 1968 (no se olvida) y el 
10 de junio de 1971, así como Aguas 
Blancas, Atenco, la guerra sucia y 
otras tantas cosas negativas que ha 
sufrido nuestra depauperada nación 
que, si por ejemplo en aquellos años 
hubiese habido redes sociales, tal vez 
sería otro cantar. Pero aun así, de 
acuerdo con la máxima que dice que 
la verdad siempre sale a flote como 
una gota de aceite en el agua, con el 
tiempo se ha llegado a descubrir, si 
no toda la verdad, al menos sí buena 
parte de ella, y desde luego, más en 
nuestros días en que precisamente es 
por medio de las redes sociales que 
cada día llega más y más información 
a la sociedad sobre acontecimientos 
que ocurrieron hace muchos años y 
que poco a poco se han ido develando.

Las incómodas redes sociales EL PUEBLO SIEMPRE ES EL 'PAGANO'
JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO
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Ni ahora ni después La UAN puede 
quedar a la zaga: Nacho Peña 

Amparos contra auditorias 
electrónicas: Simancas Altieri

Anuncian periodo vacacional para tribunales y juzgados

Política

* Por lo que esta administración será incluyente para escuchar a todo mundo, empresarios, egresados, a la sociedad, a los 
organismos gubernamentales y a las ONG para que nos digan que tipo de Universidad es la que quieren, señaló

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.-  Tal  y como nos 
c o m p r o m e t i m o s ,  e s t a 
administración será incluyente 
para escuchar la voz de 
empresar ios ,  egresados, 
la sociedad,  organismos 
gubernamentales y ONGS, de  
todo mundo para que nos digan 
qué tipo de universidad es la 
que quieren y que vaya acorde 
a los tiempos que vivimos, no 
podemos ni ahora ni después 
quedar a la zaga, para lo cual, 
los principales ejes rectores de 
su administración se basan en 
la formación de estudiantes, 
no solamente prepararlos con 
calidad, sino con conciencia social; 
una mente crítica, democrática 
e incluyente. Así lo señaló el 
Rector de la UAN, Jorge Ignacio 
Peña González.
Quien se compromete nuevamente 
a llamar a todos los sectores 
de la sociedad para modificar 

la normativa universitaria que 
quedó desfasada con los tiempos 
actuales, por lo que estamos 
trabajando en ello, porque urge 
la modificación de la normativa 
pero con bases sólidas y viables, 
para ello se conformó un comité 
de Evaluación e Innovación 
Institucional que será encargado 
de convocar a los universitarios 
a una consulta pública, este 
comité tendrá entre sus tareas el 
reformar el estatuto universitario 
mediante una metodología 
en donde participe toda la 
sociedad, independientemente 
si son estudiantes, trabajadores, 
dirigentes o docentes de la Máxima 
Casa de Estudios.
El Rector de nuestra Alma Mater, 
reiteró que la vinculación tiene 
que ser  permanente con todos 
los sectores de la universidad, 
con la investigación de impacto 
en la sociedad y sobre todo, con 
acompañamientos de planeación 

y de gestión administrativa que 
nos de certeza a los procesos 
académicos, para lo cual 
reconoció que ha dialogado con 
los candidatos que participaron 
en el proceso de elección rectoral, 
principalmente para incorporar su 
agenda de trabajo a su proyecto 
pero no hay imposiciones para 
incorporarlos en las secretarías 
o direcciones; porque todos son 
muy valiosos y pueden aportar 
mucho.
Nacho Peña insistió en su 
compromiso de mantener e 
impulsar a una Universidad que 
para el 2022 sea más democrática, 
más transparente, incluyente con 
egresados que tengan conciencia 
social, formados para la profesión 
que ellos eligieron, sobre todo 
críticos, con investigación de 
impacto que soluciones problemas 
en el estado y una vinculación 
permanente con los sectores de 
la sociedad. Concluyó.

auditorías electrónicas”.
Para el Presidente en Nayarit del Instituto 
Mexicano de Contadores Públicos, IMCP; 
los contribuyentes pueden interponer 
amparos porque ninguna ley, aunque 
estén en el Código Fiscal federal, puede 
estar por encima de la Constitución y 
sus principios de fundar y motivar los 
actos de molestia a los causantes. 
“Se tienen 15 días hábiles para aclarar 
situaciones con el SAT, por eso es 
necesario llevar un estricto control del 
envío de la contabilidad electrónica y de 
los comprobantes de ingresos porque 

el SAT puede revisar la información 
de manera digital y determinar ciertas 
inconsistencias entre ingresos y gastos”.
Por otra parte, el invitado al desayuno 
técnico Sergio Cázarez Santiago, 
Delegado de la PRODECON explicó 
el propósito de su visita, “informarles 
sobre el acuerdo conclusivo, el primer 
medio de justicia alternativa y solución 
anticipada y donde  la Procuraduría 
actúa como intermediario cuyo servicio 
es gratuito”. 
El contribuyente tiene el derecho de 
solicitarlo cuando esté en desacuerdo con 

los hechos u omisiones consignados por 
los auditores sobre sus ingresos, durante 
la revisión fiscal o cualquier otro tema 
sobre sus obligaciones fiscales; para 
regularizarse con certeza y seguridad 
jurídica y evitar juicios largos y costosos.
Los beneficios de la intervención de 
Prodecon son la condonación total de las 
multas y dar por terminada, de manera 
anticipada, la auditoria o revisión fiscal 
sin esperar a que transcurran los doce 
meses que ésta puede durar y los seis 
meses más en que se notifique el adeudo 
fiscal correspondiente. 

“Los contribuyentes pueden recurrir 
al amparo como medio de defensa en 
contra de las auditorías electrónicas que 
el próximo mes de agosto, comienza a 
realizar el  Servicio de Administración 
Tributaria, SAT”, declaró a medios de 
comunicación el  Presidente de los 
Contadores Públicos en Nayarit, Antonio 
Simancas Altieri.
“Una revisión electrónica puede realizarse 
cuando el SAT, luego de revisar la 
contabilidad y facturas electrónicas, 
advierte irregularidades u omisiones 
de impuestos, entonces notifica al 
contribuyente a través del Buzón Tributario 
avisándoles que lo revisen porque tiene 
una notificación”.
"Sin embargo”, explica Simancas Altieri, 
“esta notificación no cumple con el principio 
constitucional de fundar y motivar el acto 
de molestia del contribuyente, lo que 
seguramente provocará que muchos de 
ellos recurran al amparo como medio 
de defensa, una vez que inicien las 

* Durante la segunda quincena de julio suspenderán labores en muchas oficinas judiciales; en el 
ámbito penal se mantendrán guardias en todo momento.

Por Oscar Verdín Camacho 
En la puerta de entrada al Segundo 
Tribunal Colegiado en Tepic, un aviso 
firmado por el magistrado presidente 
David Pérez Chávez explica que durante 
la segunda quincena de julio tendrá 
lugar el primer periodo vacacional del 
año, por lo que no se correrán términos 
legales.
Lo anterior es un ejemplo del próximo 
inicio de las vacaciones en el ámbito 
de la administración de justicia tanto 

federal como estatal.
En el mismo sentido, empleados del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
explicaron que el viernes 15 es el 
último día de labores en los distintos 
juzgados del estado, sin embargo en 
materia penal se mantendrán guardias 
permanentes para atender los asuntos 
que sean consignados o haya término 
para dictar alguna resolución. Durante 
ese periodo, un secretario de acuerdos 
asume las funciones de juez por 

ministerio de ley.
Se trata de uno de los dos periodos 
vacacionales que se contempla cada 
año, de dos semanas; el segundo es 
en diciembre.
En la misma tónica estarían otras 
instituciones como la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje, así como el 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje.
Por cierto, la próxima semana se 
efectuarán diversos eventos con motivo 
del Día del Abogado.
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El teatro escolar rescatado por el CECAN para 
promover la expresión artística: José Inés

Árbol parece advertir 
su inminente caída 

Por: Pedro González 
Escamilla 

En rueda de prensa, efectuada 
en el recinto del teatro ‘Miguel 
Alemán’, de Tepic, el pasado 
5 de junio, el maestro José 
Inés Enríquez informó que se 
rescatará el ‘Teatro Escolar’, 
que es un programa nacional, 
mismo que estuvo ausente 
por diez años en el estado y 
que hoy regresa gracias a las 
gestiones del gobernador Roberto 
Sandoval, estando ya en activo 
desde el año pasado. Se trata 
de promover, difundir, sobre 
todo el desarrollo académico 
de lo que es las áreas artísticas 
y culturales.
En el evento se dio a conocer los 
resultados de la Convocatoria de 
Teatro Escolar, programa “que 
si bien es cierto actuó en los 
primeros años de este milenio 
aquí en Nayarit, se dejó de llevar 
a cabo por distintas cuestiones 
administrativas. Ahora regresa 
con mucha fuerza. El año pasado 
con  la convocatoria que ganó 
el proyecto de ‘El Despertar de 
las Mujeres Vampiro’, se hicieron 
60 funciones, a las cuales 
acudieron niños desde las edades 
de preescolar, primaria, hasta 
secundaria; también vinieron 
jóvenes, padres de familia, 
maestros, los cuales se llevaron 
una grata satisfacción sobre 
lo que es el teatro de manera 
directa, en vivo”, expuso el 
Maestro José Inés.
Hizo especial hincapié en lo 
relativo a la creación artística, 
“que conlleva la conjunción de 
la dramaturgia, de la literatura, 
del trabajo, del texto, del actor, 
de la actriz, de los directores de 
escena, escanógrafos, el teatro, 
personas para coreógrafos, 
personas para vestuarios, para 
la utilería, todo eso conlleva el 
teatro escolar –enfatizaba-. Es 

una producción que se pega 
en todos los sentidos, desde 
la gestación del proyecto hasta 
la escenificación, la puesta en 
escena”.
Para este año se contempla la 
puesta en escena de 80 funciones 
con un lleno de niñas y niños, los 
cuales son increíbles a la hora 
de manifestar sus emociones 
creativas, su sensibilidad, su 
imaginación, de llevarse en su 
corazón una importante parte 
del arte contemporáneo que es 
el teatro”, anotó.
Comentó sobre la mecánica que 
se lleva a cabo para tales efectos, 
y es una vinculación  efectuada 
con los SEPEN y la Secretaría 
de Educación, al través de los 
diferentes departamentos de 
educación básica y media, “y 
en ese sentido convocamos 
directamente ya a las escuelas 
y las vamos programando de 
acuerdo a los tiempos de ellos 
consecuentemente. Vamos 
como haciendo un cuadro 
de programación que se vá 
moviendo hasta que quedan 
todas las 80 funciones para 
este año”.
Se mencionó a la ganadora de 
Teatro Escolar de este 2016 
de acuerdo a la convocatoria 
expuesta. Y se trató de la 
directora de escena y actriz Karla 
Georgina Ruiz Macedo, quien 
presentó un proyecto para la 
obra ‘Arrullos para Benjamín’, de 
Hassan Díaz. Los jurados fueron 
Raquel Araujo, Edgar Chias, y 
Mónica Juárez, quienes fueron 
convocados por la Secretaría de 
Cultura de la Federación. Ahora, 
los ganadores tienen ante sí un 
muy importante reto que es la 
producción con los elementos 
constitutivos atrás mencionados 
(música, escenografía, utilería, 
etc.). 
Se subrayó que a los actores y 

actrices se les paga, lo mismo 
que para los derechos de autor, 
al poner en escena el proyecto 

que ellos mismos eligieron. 
Esto  hace –y no se deja de venir 
a mente- que los niños y las 
niñas, los jóvenes, se acerquen 
de manera directa y completa a 
un escenario, con  los que ellos 
implica, el contacto con las luces, 
con el sonido, con todos esos 
elementos de escenotecnia, “y 
sobre todo co n la experiencia 
de la actuación, de la forma de 
vivir la vida la vida cotidiana que 
es el arte”, dijo Inés Enríquez.
El objetivo es que se acerque 
el teatro a las escuelas, que 
conozcan de cerca esta valiosa 
actividad cultural y artística, que 
vivan esa experiencia única, y 
sabido es que los pequeños y 
pequeñitas al estar en ese entorno 
no cesan de aplaudir, de bailar, 
de brincar, de aplaudir, de cantar, 
con una emoción total ente lo 
sucedido en el escenario, de 
lo cual el maestro José Inés se 
maravillaba de “esa capacidad 
preceptiva de sus sentidos, algo 
increíble, con toda la libertad 
para expresarse, y que es lo 
que se busca, que aprendan a 
expresarse”.

* De gran tonelaje, fue sembrado a centímetros de un 
canal y su raíz ya levantó una plancha de concreto. 

Cuestión de tiempo para que caiga.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

A unas semanas de que 
llegaron las primeras lluvias, 
en diversos puntos de Tepic 
se ha reportado la caída de 
árboles.
Se bien se trata de un tema 
repetitivo y no fácil de atender 
por las fuertes rachas de 
vientos que se presentan, hay 
árboles cuya permanencia 
representan peligro y ello se 
ve claramente.
Un ejemplo de lo anterior 
sucede con numerosos 
eucaliptos sembrados en el 
canal del Sabino, a espaldas 
de la Coca-Cola, Ley-Álica y 
Wal-mart.
Y entre tantos, hay algunas 
especies donde el riesgo 
a caer es inminente. Se 
encuentran por Paseo de 
Viena entre las calles Brasilia 
y Sao Paulo. 
A pesar de la importante 
altura que alcanzan y su 
tonelaje, están sembrados 

a centímetros del canal, lo 
que impediría un agarre firme 
con la tierra. Incluso, la raíz 
de uno de ellos ha levantado 
una plancha de concreto. 
Es como si el propio árbol 
advierta el riesgo. Parece 
ser cuestión de un tiempo 
para que caiga.
Pero el problema es que se 
trata de un área verde donde 
acuden muchas personas a 
ejercitarse, además de que 
hay tres escuelas cercanas: la 
Federico Herbart, la primaria 
Juan Espinoza Bávara y 
la secundaria Prisciliano 
Sánchez general 55. Cientos 
de niños estudiantes caminan 
cerca de esos eucaliptos y, 
también, frente a estos hay 
una clínica de rehabilitación 
para pacientes con lesiones 
en huesos.
Hay razones de sobra para 
atender la problemática de 
esos eucaliptos. No vaya 
a ser que caigan y den un 
susto, que sería lo de menos.

* El programa ‘Teatro Escolar, instrumentos 
valioso para la expresión  artística de los 

niños y las niñas.
* El Gobierno del Estado, a través del 

CECAN, promueve el arte expresivo en 
niñas y niños.
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La Iglesia y la familia

mayores índices de confianza 
en las instituciones y de 
confianza interpersonal. El 
Doctor Soriano hizo hincapié 
en que la Iglesia en México 
debe adaptarse a las nuevas 
realidades nacionales y 
globales. 
La Doctora Mónica Chávez, 
del Instituto Mexicano de 
Doctrina Social Cristiana, 
resaltó que la familia está 
invitada a cumplir cuatro 
tareas: ser una comunidad de 
vida y amor; estar orientada 
a generar y preservar la vida 
en todas sus fases; participar 
en el desarrollo de la familia 
hasta alcanzar una vida 
digna. La Doctora Chávez 
advirtió que la violencia genera 
resentimiento, el resentimiento 
genera más violencia, y para 
romper con esta cadena 
de deterioro se tiene que 
comenzar por rescatar los 
valores de las familias.
La relación que tiene la familia 
y la Iglesia, la sexualidad y 
el amor, y el discernimiento 
pastoral fueron los ejes en 

torno a los cuales giraron 
las reflexiones de Monseñor 
Carlos Aguiar Retes, Arzobispo 
de Tlalnepantla. Resaltó 
la urgencia de fortalecer 
la educación de los hijos, 
incluyendo la educación sexual 
en el marco de una educación 
para el amor, para la donación 
mutua; donde el impulso 
sexual pueda ser cultivado en 
camino al autoconocimiento 
y en el desarrollo de una 
capacidad de autodominio. 
E l  ex  Pres idente de l 
Episcopado Mexicano sostuvo 

que “se toma demasiado a la 
ligera la educación sexual. 
¿Por qué a los papás les da 
pena hablar y formar en la 
sexualidad a los hijos? ¿Por 
qué les da pena tocar el tema 
de la sexualidad cuando Dios 
la ha hecho para el bien?”.
Haciendo eco de las palabras 
del Papa Francisco, Monseñor 
Aguiar afirmó que “Una crisis 
matrimonial superada sirve 
para mejorar, asentar y 
madurar la unión, se conocen 
más, porque con la crisis 
se dialoga, y se crece en la 
confianza, y el amor aumenta. 
El diálogo intrafamiliar es muy 
enriquecedor”. 
Insistió en que la tarea de 
los sacerdotes es clarificar 
y acompañar con amor a los 
matrimonios que sufren y que 
se han separado. La lógica de 
la integración es la clave del 
acompañamiento pastoral a 
los vueltos a casar, pues no 
están excomulgados.
La tarde de la segunda 
jornada se abordó el tema 
del amor y la fecundidad en 
el matrimonio. En el tercer día 
del Encuentro se analizarán 
las perspectivas pastorales 
para las diferentes realidades 
de las familias.

*Grandezas, retos y oportunidades

Por diócesis de Tepic 
La Iglesia católica está 
llevando a cabo el Encuentro 
de Nueva Evangelización, del 
4 al 6 de julio en la ciudad 
de Tepic. La finalidad de este 
Encuentro es para analizar la 
realidad y los desafíos de las 
familias; además de delinear 
las estrategias pastorales 
ante los retos que plantea el 
acompañar e integrar, desde 
las grandezas y fragilidades, 
a las familias de hoy y del 
futuro.
En la conferencia inaugural 
Manuel Olimón Nolasco, 
doctor en historia, fue enfático 
al afirmar en la necesidad de 
profundizar en el conocimiento 
de realidad fundamental para 
la vida de la Iglesia y para 
la sobrevivencia sana de la 
sociedad humana: la familia, 
su identidad y misión, sus 
formas plurales, su inserción 
en un mundo dominado por 
corrientes de aislamiento e 
individualismo que atentan 

contra su futuro.
El Dr. Olimón Nolasco sostuvo 
que es necesario evitar 
posturas pesimistas ante 
los problemas de nuestro 
mundo, urgió a asumir su 
horizonte complejo como reto 
y oportunidad. Dios trabaja 
en todos los ambientes, en 
todos los corazones, aún en 
los más reacios, y abre las 
puertas desde dentro.
El análisis de la realidad 
estuvo a cargo del Dr. Rodolfo 
Soriano, de la UNAM. Advirtió 
que no basta organizar las 
elecciones, ya que estas 
no son suficientes para la 
construcción de la democracia. 
Señaló que, además de 
las elecciones formales, se 
necesita que el ejercicio de 
poder y la gestión de los 
recursos públicos sean más 
eficaces, más transparentes 
y sus productos sean más 
medibles, con mayor margen 
de participación social y 
de expertos, para detonar 
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Tecnología y 
diversión cerca de 

los niños de Nayarit

Visión Política
Por Edmundo Virgen

La presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, Ana Lilia López 
de Sandoval, acompañó a 
alumnos de cuarto grado de 
la Escuela Primaria, Ricardo 
Flores Magón, de la colonia 
2 de Agosto de esta capital 

nayarita, a las instalaciones 
del Periódico Enfoque y al 
Museo Interactivo, como 
parte de las actividades de 
fin de cursos.
En las instalaciones del 
rotativo, acompañada por la 

actriz y productora Mónica 
Miguel, la titular de la asistencia 
social, motivó a los pequeños 
a continuar estudiando y a 
prepararse para cimentar lo 
que será su vida profesional 
y dijo: “actividades como 

esta hacen que los pequeños 
puedan encontrar su vocación 
y desarrollen su creatividad”.
Durante el recorrido por el 
periódico, aprendieron cómo 
es la edición e impresión del 
mismo; más tarde en el Museo 
Interactivo, la presidenta 
del DIF fungió como guía 
del grupo, a quienes les 
habló sobre historia, pintura, 
tecnología y disfrutaron de 
una exhibición de robótica 

por parte de alumnos de la 
Universidad Tecnológica de 
Tepic (UT).
En entrevista la reconocida 
productora comentó: “siempre 
he seguido el trabajo del 
Gobernador Roberto Sandoval 
y su esposa Ana Lilia, a 
quienes reconozco su labor 
por la cultura y sobre todo, 
por el empeño que le ponen 
para que los niños tengan 
una mejor educación".

Operativo Vulcano es para tranquilidad de las 
personas que viajan por carretera

Aunque puede resultar molesto, el 
total de la población en NAYARIT 
ve con buenos ojos el operativo 
VULCANO que arrancó la Fiscalía 
General del Estado en sus tres 
divisiones en todas las carreteras 
del estado. Este despliegue policiaco 
se caracteriza por establecer puntos 
de revisión a todo tipo de vehículos 
en  sitios estratégicos, esto con la 
finalidad de prevenir posibles asaltos 
con violencia que se perpetran en 
las carreteras por gente armada que 
no solo daña el patrimonio familiar, 
sino que en la mayoría de las veces 
causan lesiones irreversibles a sus 
víctimas: golpes, lesiones, heridas, 
homicidios, ultrajes y hasta daños 
psicológicos en niños, jóvenes y 
adultos. 
Con el operativo VULCANO se revisara 
principalmente autobuses de pasajeros 
por ser estas unidades blanco fácil de 
la delincuencia, por lo que se pide a 
la población su comprensión en caso 
de que elementos de seguridad les 
efectúen una revisión, por que es 
mejor esperar unos minutos para que 

corporal para verificar que no porten 
armas, se busca en sus bolsos y 
debajo de los asientos. Por tal motivo 
el funcionario exhorto a los pasajeros 
a ser pacientes cuando el autobús en 
que viajen sea sometido a una revisión 
por los elementos de seguridad, por 
que los retenes causan molestias, 
por eso se le pide a la ciudadanía su 
paciencia y comprensión puesto que 
esto es por su seguridad, para que 
su viaje sea placentero, por que solo 
así se pueden evitar los asaltos y a 
la vez, se destierra a los criminales, 
quienes al percatarse que en NAYARIT 
no pueden seguir cometiendo delitos 
deciden irse a otras entidades. Cabe 
mencionar que el operativo VULCANO 
se desplegara por todas las carreteras 
de la entidad por tiempo indefinido, 
esto para la tranquilidad de quienes 
viajan por carretera y así mantener la 
seguridad que en el presente sexenio ha 
existido en todo el estado- Mi trabajo, 
dijo el fiscal, es hacer retenes y lo 
vamos hacer por que es por el bien 
de la ciudadanía, de su tranquilidad, 
es un compromiso que asumimos y 
lo vamos a cumplir.

los agentes cumplan con su deber, 
a ser víctimas de estas bandas de 
criminales sin escrúpulos, quienes en la 
mayoría de los casos optan por asaltar 
autobuses por carecer estas unidades 
de las medidas de seguridad más 
apropiadas para proteger al pasajero. 
A nivel nacional las estadísticas que 
arroja  el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Publica, son por demás alarmantes, 
ya que los números demuestran que 
nada mas en el 2015 se registraron 
en las autopistas del país 118 asaltos 
mensuales a transportes de pasajeros 
y la cifra tenía una tendencia a la alza. 
Precisamente el pasado mes de junio 
se reporto el asalto a un autobús de 
la empresa Ómnibus de México que 

cubría la ruta Tepic-Guadalajara, 
siendo perpetrado el atraco por dos 
sujetos que abordaron la unidad en 
la capital nayarita a las 00.30 horas 
y dos horas después, según reportes 
policiacos, cometieron el ilícito en el 
tramo de Plan de Barrancas. Los 19 
pasajeros fueron despojados de sus 
pertenencias, dinero en efectivo y 
joyas. Precisamente ante la presencia 
de este tipo de hechos delictivos la 
Fiscalía General del Estado arranco 
con el operativo VULCANO, mediante 
el cual se pretende garantizar la 
seguridad de quienes transitan por 
las carreteras de NAYARIT  y el propio 
fiscal EDGAR VEYTIA manifestó 
que durante el operativo se le pide 
a las personas realicen una revisión 
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Con una inversión superior a 
los 91 millones de pesos y en 
beneficio de miles de nayaritas 
y turistas que hacen uso de 
la carretera Federal 200, 
el Gobierno que encabeza 
Roberto Sandoval Castañeta 
construye actualmente el Paso 

Superior Mezcales —un paso 
a desnivel en la comunidad del 
mismo nombre, del municipio 
de Bahía de Banderas— que 
presenta un avance del 25 
por ciento, según informó la 
Secretaría de Obras Públicas.
Se precisó que este será 
el primer puente a desnivel 
en la entidad, lo que es 
un ejemplo concreto de la 
modernidad que está llegando 
a Nayarit, gracias a las obras 
gestionadas y construidas en 
la administración de Sandoval 
Castañeda. Los trabajos de 
construcción del Paso Superior 
Mezcales iniciaron el pasado 
mes de enero y pese a su 
complejidad serán concluidos 
en este mismo año.
“Actualmente tenemos un 
avance del 25 por ciento,  con 

una inversión superior a los  
91 millones de pesos,  nuestra 
programación de obra nos 
indica que tenemos que estar 
terminando para diciembre 
de este año; el impacto 
que tendrá  a nivel turístico 
y económico será grande 

debido a que la movilidad de 
los turistas y el intercambio 
de mercancías entre las 
distintas zonas será más 
corrida y los tiempos menores, 
por tanto la economía se 
verá beneficiada a través de 
esa obra”, dijo Carlos Omar 
Delgado, funcionario de Obras 
Públicas del estado.
Aseguró que el municipio de 
Bahía de Banderas se está 
transformando con obras de 
calidad como el Paso Superior 
Mezcales, el cual incrementará 
el valor de las casas, comercios 
y predios de la zona, atraerá 
más turismo a la entidad; 
mejorará la calidad y el nivel 
de vida de los habitantes del 
municipio, reducirá los costos 
y tiempos de traslado y evitará 
accidentes vehiculares.

La obra consiste en la 
construcción de un paso 
superior a base de columnas 
y trabes, complementados con 
una losa y una cimentación a 
base de pilotes donde se elevan 
los cuatro carriles centrales 
(dos por sentido) para librar 

el crucero de la localidad de 
Mezcales con el ramal a San 
Vicente, complementándose 
con alumbrado público, 
señalamiento vertical y 
horizontal e imagen urbana.

olítica

Avanza construcción 
de Paso a Desnivel 

en Bahía de Banderas
Se suman 

esfuerzos por el 
Teatro en Nayarit

En una rueda de prensa 
llevada a cabo por el titular 
del Consejo Estatal para 
la Cultura y las Artes de 
Nayarit el profesor José 
Inés Enríquez Ledesma 
dio a conocer al ganador 
del Programa Nacional de 
Teatro Escolar, premio que 
regresó el año pasado a 
Nayarit, después de 10 años 
de ausencia, por la gestión 
del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda ante 
la Secretaría de Cultura de 
la Federación.
La actriz y directora nayarita, 
Kar la  Georg ina Ruiz 
Macedo es la beneficiada 
de  Programa Nacional 
de Teatro Escolar 2016 
con la obra “Arrullos para 
Benjamín” de Hasam Díaz, 
proyecto que fue calificado 
y dictaminado por jurados a 
nivel nacional convocados 
por la Secretaría de Cultura 
de la Federación.
E n r í q u e z  L e d e s m a 
mencionó que “el objetivo 
es llenar el teatro en sus 60 
presentaciones con alumnos 

de diferentes primarias y 
que vivan la experiencia 
de asistir a una función, así 
como fomentar en la niñez 
el gusto por las artes y 
despertar en ellos las ganas 
de participar en algunas de 
ellas".
De igual manera recalcó 
que este Programa es de 
los más completos: “Este 
programa paga derechos 
de autor (si se presenta una 
obra ya registrada), paga 
a quien hace la música, la 
escenografía, el vestuario y 
se le paga tanto a los actores 
como a los directores. Es 
un programa que fortalece a 
los distintos grupos de teatro 
del estado pero sobre todo, 
ofrece al público calidad en 
la puesta en escena.
Dos convocatorias quedan 
abier tas “La Muestra 
Nacional de Teatro” y “La 
Muestra Estatal de Teatro”, 
las  cuales se pueden 
consultar en la página de 
Facebook del Consejo 
Estatal para la Cultura y 
las Artes de Nayarit.
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de los  t raumató logos 
Aline Castrejón, Benjamín 
Contreras; de Verónica 
Verdín y Jaime Dávila como 
anestesiólogos; así como de 
los enfermeros Elba Sandoval, 
Lorena Hernández y Eliud 
Rodríguez. 
Considerada pionera en el 
instituto en el país, esta 
iniciativa contó también con 
el apoyo en la coordinación 
del director del hospital 
general del ISSSTE, Juan 
Javier Elías Martínez; así 
como de las médicas Yenuen 
Bernal Aguirre y Gisela 
Galván Vergara, quienes 
desarrollaron el soporte 
logístico para el desarrollo 
de las cirugías. 

olítica

Efectuó ISSSTE segunda 
jornada quirúrgica de 

fin de semana 

Gobierno del Cambio capacita 
en perspectiva de género

De manera voluntaria un 
equipo de profesionales de 
la salud nuevamente sumó 
voluntades para realizar la 
segunda jornada quirúrgica 
de fin de semana en beneficio 
de derechohabientes del 
ISSSTE en Nayarit. 
El delegado estatal, Antonio 
Sandoval Pazos precisó que 

esta estrategia es posible con 
el esfuerzo de trabajadores 
de la dependencia que ponen 
en práctica sus habilidades 
y ofrecen su tiempo para 
proteger la salud de pacientes 
que hubieran esperado meses 
para ser sometidos a cirugía. 
El funcionario subrayó que 
por tercer año consecutivo  

ha contado con el apoyo de 
personal médico, paramédico, 
de enfermería, administrativo 
y de trabajo social que 
contribuyeron a reducir 
el diferimiento quirúrgico 
derivado de la rebasada 
infraestructura médica. 
Sandoval Pazos agradeció 
la participación en quirófano 

“Las jornadas son un respiro 
para brindar la atención 
médica a la que nuestros 
derechohabientes tienen 
derecho, s in embargo, 
continuamos solicitando la 
construcción de un nuevo 
hospital que nos permita 
atender a los 200 mil 
beneficiarios adscritos en el 
estado”, reconoció el galeno.  
Finalmente, adelantó que el 
próximo fin de semana se 
llevará a cabo una nueva 
jornada, en este caso, 
de cirugía general que 
permitirá beneficiar a más 
derechohabientes gracias al 
trabajo multidisciplinario de 
nuestros compañeros que sí 
saben hacer equipo.  

*Se trabaja con todo el personal en talleres de cuatro horas 
*Actualmente se elabora un diagnóstico al interior de la administración 

municipal para detectar las áreas con mayor violencia y erradicarla 

en día tanto hombres como 
mujeres trabajan, por lo que se 
busca equilibrar los trabajos 
y la cultura para cambiar el 
entorno social”. Por último, 
Noemí Ramírez destacó 
que se está elaborando un 
diagnóstico de violencia, 
acoso y hostigamiento sexual 
al interior del Ayuntamiento, 
para percatarse del trato 
entre compañeros y con 
los directivos; es prioridad 
detectar burlas y carga 

excesivas de trabajo, pues 
esto es considerado como 
violencia laboral. 
Después de ident i f icar 
estas práct icas - tarea 
que corresponde a una 
unidad administrativa- se 
programarán acc iones 
para abatir el problema de 
raíz y mejorar el ambiente 
laboral, cabe destacar que se 
sancionará a los trabajadores 
que continúen con este tipo 
de comportamientos.

Tepic, Nayarit.- En entrevista 
con la directora del Instituto 
Municipal para la Mujer 
(Immujer), Gloria Noemí 
Ramírez Bucio, dio a conocer 
que se está capacitando a todo 
el personal del Ayuntamiento 
de Tepic en los temas de 
perspectiva de género y 
lenguaje incluyente, con el 
objetivo de crear un mejor 
ambiente de trabajo y se 
refleje en una buena atención 
a la ciudadanía.
 “Desde el año pasado hemos 
estado trabajando con estos 
temas, ya visitamos varias 
unidades administrativas 

y vamos a seguir con la 
capacitación, aún faltan 
algunas áreas en esta primera 
etapa”. Agregó que "también 
se tiene programada una 
capacitación sobre violencia, 
con el objetivo de eliminarla 
al interior de la administración 
pública municipal, porque 
muchas veces los trabajadores 
podemos inconscientemente 
discriminar a una persona y 
no nos damos cuenta, y estos 
talleres ayudarán a identificar 
el trato discriminatorio entre 
compañeros y hacia la 
ciudadanía; trabajamos con 
el lenguaje para cuidar estos 

aspectos, pero principalmente 
darnos cuenta si estamos 
haciendo algo mal, corregirlo 
y cómo podemos cambiar”. 
Asimismo, la directora subrayó 
que en estas charlas se trabaja 
con los roles de género y 
sensibilización, “porque hoy 
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San Blas moderniza 
su alumbrado público

En el municipio de La Yesca
Por temporal de lluvias se están 

rehabilitando las carreteras y caminos 
saca cosechas: Claudia Ibáñes 

y Puente de Camotlán, entre otros 
poblados más”, externó Claudia 
Ibáñes Ramírez.
Asimismo, expresó la Secretaria 
del Ayuntamiento serrano, que el 
alcalde y sus principales funcionarios 
se están preparando para asistir el 
próximo mes de Agosto a la Feria 
Nayarit en California USA, durante 
los días 19, 20 y 21, por lo que ya 
están seleccionando las cosas que 
llevarán a sus paisanos, sobre todo 
los exquisitos y tradicionales quesos 
de Huajimic, que al parecer tuvieron 
mucha demanda en la pasada edición 
allá en Estados Unidos.
Por último, mencionó la entrevistada, 
que gracias al apoyo que siempre 
nos ha brindado el gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, se han podido atender 
las necesidades de la gente, así 
como el gran respaldo del gobierno 
federal, que encabeza Enrique Peña 
Nieto, en lo cual hasta las zonas 
más alejadas del municipio se les 
ha hecho justicia con los proyectos 
productivos, que conllevan a mejorar 
la calidad de vida de los habitantes 
de La Yesca.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-“Atendiendo las necesidades 
y demandas prioritarias que tiene 
nuestro municipio, y por indicaciones 
del Presidente Municipal, Yair de 
Jesús Paredes Castañeda, en estos 
momentos se están rehabilitando 
carreteras y caminos saca cosechas, 
así como también, la pista de aterrizaje 
en la cabecera municipal, debido 
a que en este temporal de lluvias 
es cuando más sufren deterioros”, 
así lo dio a conocer en entrevista, 
la Secretaria del Ayuntamiento de 
La Yesca, Claudia Ibáñes Ramírez.
Indicó la funcionaria, que el temporal 
de lluvias está favoreciendo bastante 
al sector ganadero como también 

a los productores de cultivos, por 
lo que se está haciendo entrega de 
diversos fertilizantes, como son la 
semilla de maíz mejorado, entre 
otras más, ya que el trabajo que 
está realizando el alcalde Yair de 
Jesús, es para todos los sectores sin 
distingo de colores  partidistas, por 
lo que él personalmente atiende a 
toda la población en sus necesidades 
prioritarias,  haciendo esto desde 
que llegó a la presidencia municipal.
En este tema, expresó Claudia Ibáñes 
Ramírez, que se está atendiendo a 
todos los artesanos del municipio 
con diversos proyectos productivos, 
ya que el pasado 26 de Junio se 
les entregó en coordinación con la 

CDI, y el Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías, en los 
poblados de Guadalupe Acotan, Mesa 
de Chapalilla y Cerro de los Pinos, 
unos buenos apoyos para ellos, esto 
gestionado por el Ayuntamiento en 
coordinación con Bladimir Pereyra 
Pacheco, beneficiando a los indígenas 
de esta municipalidad.
“Los apoyos sociales tanto federales 
como estatales están llegando con 
puntualidad al municipio, y sobre 
todo a la cabecera municipal, es 
por ello que el alcalde preocupado 
y ocupado por los beneficiarios, 
mandó rehabilitar los caminos 
que conducen a La Yesca, y a las 
diversas localidades como Huajimic 

Layín gestiona mil luminarias para 
la cabecera municipal y sus ejidos, 
cumpliendo con el compromiso de 
mejorar los servicios públicos, el 
presidente municipales de San 
Blas, Hilario Ramírez Villanueva 
gestión la compra de mil luminarias 
tipo LED, que permitirán un ahorro 
de hasta un 50 por ciento en el 
consumo de energía eléctrica.
Las diputadas y diputados 
integrantes de la comisión de 
Hacienda y cuenta pública del 
congreso local son quienes 
autorizaron una línea de crédito 
a los ayuntamientos que tengan 
finanzas sanas.
En la reunión se aclaró que con 
la instalación de lampas tipo LED 
se hará una importante ahorro de 
energía con lo que se pagará el 
crédito sin afectar las finanzas 
municipales.
A propuesta del presidente Hilario 

Ramírez mejor conocido como 
“El Amigo Layín”, no solo se 
beneficiaras a las cabeceras 
municipales con lámparas nuevas, 
también serán incluidos los 

ejidos que en el caso de San 
Blas suman 39, con esta acción  
una vez más se cumple en los 
hechos con el lema “Que nos 
vaya bien a todos”.
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Hagamos equipo con las 
mujeres para mejorar 

Nayarit: Raúl Mejía 

Santiago, Ixcuintla.- En un 
ambiente de fiesta, más de mil 
mujeres sumaron su respaldo 
a favor de Raúl Mejía rumbo 
al 2017, durante una reunión 
celebrada en Santiago Ixcuintla 
el sábado pasado por la mañana, 
misma que fue organizada por 
la Asociación Civil “Yo Amo 
Nayarit”. Con esta, suman tres 
exitosos encuentros de mujeres 
con Raúl Mejía, el primero en 
Tepic, el segundo en Bahía de 
Banderas y el último en Santiago, 
donde se confirmó la tendencia 
de las mujeres para sumarse a 
este proyecto.
En el encuentro celebrado 
bajo el lema “Por Ellas y Con 
Ellas”, Raúl Mejía enfatizó su 
compromiso de hacer realidad 
la igualdad de oportunidades 
para las mujeres en todos los 
espacios, y destacó: “ vamos a 
hacer equipo con las mujeres 
para mejorar Nayarit, vamos 
a crear más empleos mejor 
pagados para las mujeres, ése 
es el gran reto que haremos 
realidad a partir del próximo año”.

Afirmó que lograr un Nayarit 
mejor  sólo será posib le 
con la participación firme y 
decidida de las mujeres: “Las 
mujeres son lo más valioso 
que tiene Nayarit. Ustedes 
son sensibles, trabajadoras 
y  valientes, es indispensable 
su participación para hacer 
un Nayarit más próspero y 
productivo, si queremos estar 
mejor, tenemos que hacer un 
solo equipo con las mujeres”. 
Señaló que es necesario dejar 
atrás las improvisaciones y 
ocurrencias para construir un 
buen destino:“debemos crear 
gobiernos que hagan política 
de la buena, que resuelvan 
los problemas de ahora y se 
anticipen a los del futuro.
Raúl Mejía subrayó que es 
urgente rescatar la economía 
de Santiago y de todos los  
municipios para despegar hacia 
el desarrollo, y que las mujeres 
tengan trabajo que les permita 
llevar ingreso a sus familias y 
mejorar sus condiciones de 
bienestar. Así mismo, pidió 

a las mujeres entrarle con 
pasión y valor al rescate de 
Nayarit: “Tenemos que gobernar 
con las mujeres,  es justo y 
necesario que participen en 
los gobiernos municipales y 
del estado, tenemos que actuar 
juntos para cambiar las cosas que 
no nos gustan. Me comprometo 
a trabajar muy duro para resolver 
los problemas, y por el amor a 
Nayarit y a nuestras familias, 
voy  a servir con honestidad” 
puntualizó.
Durante el evento, Raúl Mejía 
y su esposa Julieta Ibáñez de 
Mejía, a nombre de la Asociación 
Civil “Yo Amo Nayarit”, hicieron 
entrega de reconocimientos 
especiales por su destacada 
labor en beneficio de la sociedad 
santiaguense a las  mujeres 
Arely Belinda Coronel García 
, quien apoya a mujeres con 
cáncer; a Elisa Woo Barajas, que 
realiza trabajo para rescatar a 
jóvenes de las adicciones, y a la 
Doctora Angélica María González 
Sandoval, por su destacada 
labor como ginecóloga.

olítica

*Más de mil mujeres santiaguenses se suman al proyecto de Raúl Mejía rumbo a 
un mejor Nayarit .

*Este evento muestra la tendencia de las mujeres para sumarse al movimiento 
ciudadano que encabeza Raúl Mejía. 
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DIAGNOSTICOS LA CRUZ 
“UN EMPRESA CON VIDA”

segundo, recurso técnico de 
gran ayuda para la atención de 
pacientes graves o en estado 
crítico, por la rapidez que se 
realiza lo estudio. 
Otro avance es la realización 
de ANGIOTOMOGRAFIA, 
que permite estudios muy 
completos de las estructuras 
de sistema circulatorio  y 
detecta a nivel oseo fracturas 
pequeñas o fisuras,  además 
se cuenta con el apoyo de la 
tercera dimensión  que nos da 
imagenes de alta  resolución 
de lo órganos estudiados y 
detecta lesiones mínimas,  lo 
cual permite la realización de 
estudios de alta resolución en 
el menor tiempo posible, así 
mismo realiza construcciones  
axial coronal y sagital.
 Nuestra empresa ha sido 
pionera  en estudios  de 
ultrasonidos, medicina nuclear 
y tomografía ya que en 1981 
ofreció  ultrasonidos  en el 
equipo Piker. En 1984 ofreció 
por primera vez servicios de  
tomografía axial  computarizada 
lo cual tuvo que ser suspendido 

Por Ángel Carbajal Aguilar 
 Esta es una Historia de los 
grandes retos, para convertirse 
hoy en día en uno de los mejores 
gabinetes de imagenologia 
en el estado de Nayarit; 
con capacidad para realizar 
estudios de radiología  simple, 
contrastados, ultrasonidos 
s imple y  dopple co lor, 
mamografía ,densitometría y 
tomografía axial computarizada.  
En el presente año  en el 2016 
se  adquirió un tercer equipo 
de tomografía axial corte 16 
el cual cuenta con grandes 
avances tecnológicos para 
la realización de tomografía 
y angiotomografía, así como 
reconstrucciones en 3D; corte 
16, significa que este equipo 
puede realizar 16 cortes por 
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por la demanda de servicios.  
En 1987 se instala  un equipo el 
Seint marca de origen israelita  
con este equipo se trabajó 
hasta 1994 se adquiere un 
equipo último modelo marca 
General Electric.  Con la mala 
fortuna que se nos presentó 
una devaluación que nos llevó 
al fracaso. 1998 adquirimos el 
primer equipo Toshiba  el cual 
con las experiencias adquiridas   
ha permitido mantenernos 
en el  mercado  y ofrecer los 
servicios de tomografía con  
la más avanzada tecnología 
hasta el día de hoy. 
Nuestra política es ofrecer 
servicio de alta calidad con la 
calidez y entrega de estudios  
en el menos tiempo posible. 
Los estudios se realizan con 
estricto apego a la normatividad 
que señala la LEY GENERAL 
DE SALUD, como es, la 
entrega de resultados  con su 
correspondiente interpretacion 
radiológica  certificada y 
firmada por el radiólogo que 
la interpretó, con cuidadosa 
seguridad en su realización 
y evitando la exposición 

radiológica innecesaria  de 
pacientes y familiares.  
Diagnósticos la cruz tiene  
equipos  que permite brindar 
estudios con prontitud y 
calidad. de esa manera se 
expone el menor tiempo posible 
al paciente. Los precios en 
nuestro gabinete son a pegados 
al menor costo para los 
pacientes, y bajo una política 
de seriedad y honestidad en 
sus cobros.
Habla la contadora público 
María Elizabeth Castañeda 
Vergara: "Estamos en un 
gabinete de rad io logía 
equipado con la más alta 
tecnología en el estado de 
Nayarit que  proporciona 
un servicio con la calidad, 
calidez y profesionalismo a 
todos los pacientes, desde 
radiología simple, contrastado 
( d e n s i t o m e t r í a  ó s e a , 
ultrasonidos y mamografías) , 
tomografías, angiotomografías 
y radiología invasiva, estos 
últimos bajo anestesia por 
personal calificado.
La contadora  María Elizabeth 
Castañeda  Vergara es la 
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operadora administrativa 
mantiene quien en optimas 
condiciones la adquisición de 
insumos para proporciónar un 
servicio eficiente,  coordina 
reuniones periódicas con el 
administrador general y el 
director  médico.  
Opera con 17 profesionales 
Son seis técnicos radiólogas 
bajo la responsabi l idad 
del doctor José francisco  
mungía Pérez y actual 
director médico, además de 
seis administradores, como 
responsable esta el contador 
general, Contador Público  
Francisco Romero Parra y 
el Director General doctor 
Nicolás Bañuelos  Delgado.
Un poco antes de 1981 se 
cristalizaba el sueño de un 
grupo de hombres de ciencia 
médica, para dar vida al centro 
de diagnóstico la cruz quienes 
veían la necesidad de tener 
un recurso más rápido a su 
disposición, así se mantuvo 
el intercambio de ideas, 
proyectos, costos y los medios, 
técnicos, administrativos, 
mantenimiento, recepción y 
todos los responsables para 
participar en las idea de 

salvar vidas con los equipos 
médicos más modernos  y de 
alta tecnología.
Las primeras grandes alegrías  
fueron en 1980 al ver llegar los 
primeros equipos de rayos x: 
En 1982 se recibió  ultrasonido. 
En 1989 se inician los servicios 
de tomografía  que funcionaron  
solo un año por  los altos 
costos de operación y la poca 
demanda. 1994 se introdujo  
un nuevo equipo último modelo  
de tercera dimensión General 
Eletric, desgraciadamente  
sorprendió la  devaluación 
y obliga a  cancelar todo el 
proyecto de compra por no 
poder solventar la deuda.
 La situación mejora en 
1998 se adquiere  un equipo 
Toshiba  con excelente 
resultado y funcionamiento 
y posteriormente en el año de 
2005 se adquiere otro equipo 
Toshiba y el fin de la historia  
inicia con este reportaje.
La ubicación del centro 
de diagnósticos la cruz se 
ubica en calzada de la cruz  
numero 189, en Tepic, Nayarit 
teléfono (311) 2147440, 
E-mail:diagnosticoslacruz@
hotmail.com
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Ixtlán del Río
15

¿Qué pasó con el ex tesorero 
municipal, González Osuna?

“Managuito” 
apoyará las 
aspiraciones 

políticas 
de Polo 

Domínguez

Presuntamente

Estuvo de visita en Ixtlán David Rivera 
Bernal, para cumplir compromisos

Por Jolumeca
Ixtlán del Rio, Nayarit.- 
Hace seis años, el 
ex tesorero Jorge 
G o n z á l e z  O s u n a 
terminó su labor como 
tesorero municipal en 
la administración de 
Héctor Javier Sánchez 
Fletes, y desapareció 
de es ta  cabecera 
municipal; dejando un 
rastro difícil de seguir, 
incluso para sus amigos 
muy cercanos, muy al 
contrario de las reglas 
de oro de la política.

Algunos de sus amigos 
íntimos comentaron 
que no fue cosa fácil 
alejarse del escenario 
político, ya que era un 
hombre con mucha 
inteligencia a quien no le 
gustaban las artimañas 
ni trinquetes. Hay que 
destacar que llevaba 
buenas relaciones con 
todos, pero, ¿porque 
irse?, ¿por qué cambiar 
de residencia?; ¿si 
en éste lugar había 
encontrado el éxito?
En lo político, en lo 

familiar, la pregunta 
sigue en el aire: ¿qué 
fue lo que motivo su 
éxodo?, ¿buscar en 
otros lugares su propia 
identidad polít ica?; 
como tesorero municipal 
la gente lo calificó con 
diez al mantener las 
arcas saneadas y los 
compromisos con los 
proveedores cumplidos, 
incluso se dijo que 
podría ser candidato a 
la presencia municipal 
de nuevo, ¿entonces, 
qué paso?  

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ix t lán del  Río,  Nayar i t . - 
P r e s u n t a m e n t e ,  s e g ú n 
fuente informativa cercana 
a la estructura del ex dos 
veces presidente municipal, 
Héctor Javier Sánchez Fletes 
“Managuito” (y sólido líder del 
movimiento popular “por el 
amor a mi Pueblo”), apoyará 
las aspiraciones políticas de 
Polo Domínguez, y le ayudará a 
que sea el próximo gobernador 
de Nayarit.
Tratamos de verificar este 
dato, por lo que nos acercamos 
a personajes cercanos; no 
logramos confirmar el rumor, 
simplemente dijeron que cuando 
a Héctor se le mete algo en la 
mente, lo cumple, asegurando 
que Managuito quiere que se 
mejore el desarrollo social 
en este municipio, el cual ha 
decaído mucho en ese rubro, lo 
que antes era un pueblo bonito, 
hoy está muy deteriorado.
Según parece que la mala 
relación entre el PRI y Managuito 
está generando  amotinamiento 
de varias corrientes políticas y 
sectores que simpatizan con el 
líder moral de la zona sur, quien 
sigue conservando la simpatía 
de los electores, aunque algunos 
detractores digan lo contrario, 
Managuito, sigue siendo el más 
fuerte referendo en la política 
local. 

Persiste caos vial en la calle Hidalgo; ¿y los tránsitos?, bien, gracias
Por Jorge Mendivil 

“Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
En estos instantes, en la 
Avenida Hidalgo persiste 
el Caos Vial, ocasionado 
por la numerosas unidades 
de taxis y de camiones 
repartidores estacionados 
en doble fila, cotidianamente 
lo hacen generando  serios 

congestionamientos viales 
sin que ningún transito meta 
orden en este conflicto, 
se les ve merodear en la 
búsqueda de víctimas.
Son varios los comerciantes 
establecidos que piden se 
diseñe e implemente un 
proyecto vial integral para 
ingresar a la Hidalgo y 
evitar que esta avenida este 

conflictiva para evitar que 
el turismo corra por dicho 
problema, son constante 
las quejas  por parte de 
turistas compradores que 
aseguran que esta calle 
parece estacionamiento de 
auto cinema.  
L o  q u e  c o m p l i c a 
sobremanera el tránsito 
v e h i c u l a r,  h a  h a b i d o 

platicas por parte de los 
comerciantes establecidos 
con el Delegado de Tránsito, 
para buscar la solución a esta 
persistente  problemática, 
pero el funcionario no ha sido 
sensible a sus peticiones sin 
dar mayores explicaciones lo 
cual es una verdadera locura 
de su parte permitir  este 
tipo de climas bochornosos.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El ex titular 

de SEDESOL estatal, Licenciado 
David Rivera Bernal, estuvo de 

visita en esta cabecera 
municipal para cumplir 
diversos compromisos 
de trabajo tuvimos la 
oportunidad de verlo 
b a s t a n t e  r e l a j a d o 
con su inseparable 
sonr isa rodeado de 
amigos seguidores y 
simpatizantes, ya que 
este municipio es una 
ruta que seguido camina.
Hay que hacer notar que 
David Rivera Bernal, 
es originario de esta 
comunidad  sureña y 
le gusta que los locales 

puedan circular con toda tranquilidad 
por las calles, con seguridad sin 
sobresaltos con la existencia de fuentes 
de trabajo bien remuneradas para 
que las familias puedan desarrollarse 
juntos, sin tener que salir a otros lugares 
a buscar mejores oportunidades 
laborales.
David, siempre ha tenido un sueño, 
que los Ixtlecos vivan bien, sin tanta 
pobreza extrema su lucha política 
para que se mejoren los valores y 
se trabaje en equipo para que exista 
mejor progreso, por ultimo visitó las 
comunidades rurales donde hizo 
entrega de material deportivo a 
deportistas rurales que tienen talento 
pero la falta de apoyo no permite su 
desarrollo natural. 
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Tuxpan
Saldaña Barrera inició 

Campaña de descacharrización 
y limpieza de predios

En Tuxpan
Realizan trabajos 

para el mejoramiento 
de alumbrado público

16

Por: Iyare Enríquez 
Tuxpan .  N aya r i t . -  E l 
P res iden te  Mun ic ipa l , 
Salvador Saldaña Barrera, 

en presencia de la señora 
Valentina López de Saldaña, 
Presidenta del SMDIF; el 
Secretario Municipal, Rubén 
Muro Quintero; la Directora 
del SMDIF, Erika González; 
la doctora Karla Patricia 
Rubio Barrera, Jefa de 
la Jurisdicción Sanitaria 
3 Tuxpan; personal de 

vectores de la Jurisdicción 
Sanitaria y de las áreas de 
Ecología, Salud, Aseo Público 
y Protección Civil del H. XL 

Ayuntamiento. Tuvo a bien 
encabezar el banderazo 
de inicio de la Campaña 
de Descacharrización y 
limpieza de predios de ésta 
cabecera municipal que se 
encuentran abandonados, 
para de ésta manera prevenir 
que se generen criaderos de 
mosquitos y surja algún foco 

de infección del DENGUE, 
CHIKUNGUNYA y ZIKA. S
Saldaña Barrera, agradeció 
a todos los presentes en 

tan importante evento y 
asimismo expresó que el H. 
XL Ayuntamiento siempre 
se ha mantenido trabajando 
en conjunto para prevenir 
cualquier enfermedad que 
represente un peligro para 
la población de NUESTRO 
TUXPAN. 
A la doctora Rubio Barrera, 
le hizo saber que cuenta con 
su apoyo y el respaldo para 
cooperar con el Sector Salud y 
que cuenta con el personal del 
ayuntamiento para participar 
en actividades como ésta, 
en favor de la ciudadanía 
Tuxpense, finalizó. 
El Gobierno Municipal, 
que encabeza Salvador 
Saldaña Barrera; agradece 
a la Familia Orozco Alcaráz 
por las facilidades brindadas 
para que ésta actividad fuese 
llevada a cabo.

Por: Iyare Enríquez 
Derivado de un fuerte corto 
circuito ocurrido hace días en 
la Colonia Ángel Flores del 
populoso barrio de Pueblo 
Nuevo de ésta Cabecera 
Municipal, muchas familias 
se vieron afectadas debido 
a que las luminarias y un 
fotocontactor se dañaron y 
dejaron de funcionar. 
Siendo las calles Ángel Flores, 
Juan Escutia y 5 de Mayo 
unas de las más afectadas 
por este suceso. 
El Presidente Municipal, 
Salvador Saldaña Barrera, 
rápidamente giró instrucciones 
al personal de la Dirección 
de Obras Públicas, quienes 
en coordinación con personal 
de Alumbrado Público desde 
hace días, realizan los trabajos 
correspondientes para que 
las luminarias queden en 
perfecto estado y funcionen 
al 100%.
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Por Jesús Ulloa 
Gracias al buen trabajo de gestión 
de la Presidenta municipal 
de Compostela Alicia Monroy 
Lizola, Chacala será beneficiada 
con dos importantes obras de 
infraestructura sanitaria, que 
habrá de hacer de dicho sitio 
un lugar mas atractivo para el 
turismo tanto Nacional como 
internacional que gusta de 
pasear en este lugar de arena 
blanca y mar azul.

La mañana de ayer la alcaldesa 
de Compostela estuvo en una 
reunión que se llevó a cabo en 
las oficinas de la Secretaría de 
Turismo del estado de Nayarit, 
que se ubica a un costado del 
histórico templo y exconvento 
de la cruz, a donde asistió para 
conocer la buena nueva de 
que Chacala pronto tendrá su 
planta de tratamientos y también 
se construirán la red de agua 
potable tan demandada por la 

población.
De acuerdo al plan 
de  i n t e r venc ión 
para programas y 
proyectos de inversión 
turísticos presentado 
en dicha reunión 
para el Municipio 
de Compostela, con 
aportación bipartita 
entre el Gobierno 
Federal y el Gobierno 
de l  Es tado ,  se 
construirá la línea 
de drenaje y la planta 
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ompostelaC
Otorga Pemex  apoyo 

millonario para Compostela

Chacala tendrá su planta de tratamiento
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C o m p o s t e l a ,  N a y a r i t . - 
(Donkey) –Como un logro 
importante a favor del Municipio 
de Compostela, calif icó la 
Alcaldesa Alicia Monroy Lizola, 
la Donación de 100 mil litros 
de Diésel y 35 toneladas de 
asfalto  por parte de PEMEX,  
cuyo apoyo representa para 
para la actual administración 
un ahorro de Un Millón 625 
mil pesos.
El titular de obras públicas, 
Usmar Solís Fino, explico que 

desde el viernes pasado, en un 
acto que fue encabezado por 
la Alcaldesa de Compostela, 
Alicia Monroy Lizola y en 
presencia de los empresarios, 
José María Bautista Arias, 
Martha Elena Tadeo y Jorge 
Monroy, propietarios de la 
gasolinera del grupo Bazam, 
ubicada en el crucero carretera 
Chapalil la y carretera 200 
Compostela-Puerto Vallarta, 
inició la distribución del diésel  
en camiones recolectores de 

de tratamientos en la comunidad 
de Chacala con una inversión 
superior a los 31 Millones de 
pesos, misma que mejorará las 
condiciones de infraestructura 
turística de la localidad por ser 
un centro turístico de importancia 
dada su riqueza histórica, cultural 
y por la belleza natural de 
su entorno que la hace muy 
visitada por el turismo nacional 
e internacional.
Dentro de este mismo plan 
se contempla la construcción 

de la red de agua potable, 
ya que Chacala como parte 
de la costa del municipio de 
Compostela requiere de eficientar 
los servicios básicos como lo 
es el agua potable, para que 
la dinámica socioeconómica de 
este territorio costero satisfaga 
sus necesidades y sea mas 
eficiente el servicio brindado 
al turismo.
Mediante este tipo de acciones 
de gobierno, el Municipio de 
Compostela a través de su 

Reconoció la Alcaldesa que 
este logro se debe al gran 
trabajo de equipo que realiza 
cada uno de los directores de 
área, entre ellos el tesorero 
Municipal, Javier Trejo Peña y 
Usmar Solís Fino, quienes se 
desempeñan y responsabilidad, 
y derivado de ello se han 
obtenido otros beneficios extras, 
más de lo que normalmente 
llega para Compostela para 
que esta administración siga 
hacía adelante, por eso me 

basura y que será utilizado 
también para el funcionamiento 
de maquinaria pesada y demás 
vehículos de este Ayuntamiento.
 Asimismo las 35 toneladas 
de asfalto serán utilizadas en 
rehabilitación y pavimentación 
de calles a fin de mejorar la 
vialidad. 
En cuanto a ello, la Alcaldesa 
Alicia Monroy Lizola, dijo que 
tuvo la suerte de gestionar 
ante PEMEX porque sabía que 
ayudaba a los Municipios con 
Diésel, gasolina y asfalto y nos 
pusimos a trabajar hasta que 
logramos este apoyo de 100 
mil litros de Diésel y de 30 mil 
toneladas de asfalto—“no fue 
fácil, fue una gestión de casi 
un año y de varias visitas a 
México” preciso.
Nada más en Diésel y asfalto 
se nos está apoyando con una 
inversión de un Millón 625 mil 
pesos y el diésel ya estamos 
utilizando en nuestro parque 
vehicular, por lo que estamos 
agradecidos con PEMEX por 
esta donación que es muy 
importante para el Municipio 
de Compostela..

siento satisfecha, puntualizó   
 Monroy Lizola, comento que 
entre otros apoyos que está 
promoviendo, son los que 
corresponden al Ayuntamiento 
por parte del fondo Minero, 
de cuyas utilidades ya nos 
otorgaron 600 mil  pesos, 
recursos que aplicaremos en 
Cumbres de Huicicila por ser 
una comunidad ubicada en 
zona minera    
Para finalizar, sostuvo, que 
además de estos logros, 
seguirá tocando puertas en 
otras instancias del Gobierno 
federal para gestionar los 
recursos necesarios que le 
permitan a su Gobierno seguir 
atendiendo las demandas de las 
comunidades y de la cabecera 
municipal.

*Gracias a las gestiones 
de Alicia Monroy Lizola 
llega inversión del plan 

de intervención para 
programas y proyectos 
de inversión turísticos

Presidenta Alicia Monroy Lizola 
busca modernizar los distintos 
lugares con que cuenta como 
es Chacala donde gracias a 
obras de este tipo, además 
de la certificación de playas 
limpias, habrá de ingresar al 
padrón de playas con toda la 
infraestructura necesaria para 
que sea atractiva al turismo.
La buena relación que la 
Presidenta munic ipal  de 
Compostela Alicia Monroy Lizola 
mantiene con el Gobierno del 
Estado de Nayarit, que encabeza 
Roberto Sandoval Castañeda y 
con el gobierno del Presidente 
Enrique Peña Nieto, hacen 
posible este tipo de inversiones 
millonarias que benefician a 
la población por el impacto 
socioeconómico que implican 
al incrementar la afluencia de 
visitantes.
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MOMENTO POLíTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Es la corrupción el tema más 
socorrido en las campañas políticas

Al hacer un recorrido mental por 
los tiempos idos, llegamos a las 
épocas de las campañas políticas 
emprendidas por los candidatos 
de los partidos a la gubernatura 
de Nayarit y al acompañarlos 
escuchamos sus propuestas hechas 
a los ciudadanos en su mayoría 
relacionadas al mejoramiento, 
desarrollo y crecimiento de la 
economía de los municipios, a 
las obras de infraestructura y la 
especial atención a los servicios 
de salud, a la educación y cultura, 
a los planes y programas en 
turismo, inversiones en el campo, la 
ganadería, avicultura y acuacultura 
y todo aquello que se traduzca en 
beneficio de las familias de los 
nayaritas…..Y había un capítulo 
especial  que destacaban los 
aspirantes a gobernar la entidad, 
su pronunciamiento insistente 
de Tener Las Puertas Abiertas 
de Palacio a toda persona que 
tuviera interés de acercarse al 
mandatario estatal para plantearle 
sus problemas,  demandas y 
necesidades, con la esperanza de 
ser atendidos y encontrar solución 
a lo expuesto…..Contar con las 
Puertas Abiertas de Palacio de 
Gobierno era como una exigencia 
popular, de ahí que los candidatos 
la tomaban como bandera para 
sumar s impat izantes que en 
el momento de las elecciones 
votaran a su favor…..Pasaron los 
gobiernos de José Limón Guzmán 
(1952-57), de Francisco García 
Montero (1958-63), de Julián 
Gascón Mercado (1964-69) y los 
distintos sectores de Nayarit tenían 
dificultad de dialogar en Palacio 
con esos Jefes del Ejecutivo, por 
las trabas que se les imponían 
acercarse a ellos…..Y fue en la 
administración del licenciado en 
economía, don Roberto Gómez 
Reyes, cuando se abrieron las 
Puertas de Palacio de Gobierno 
a personas en forma individual o 
integrando comisiones, y así poder 
hacer los planteamientos en lo 
particular o en grupos…..De ahí 
vinieron las continuas reuniones de 
los campesinos, de los pescadores, 
de los comerciantes y de otros 
sectores de la sociedad, en el 
despacho oficial del mandatario 

Roberto Gómez Reyes…..Podemos 
decir que en ese sexenio hubo un 
acercamiento entre gobernante y 
sociedad nayarita, que se tradujo 
en el desarrollo de importantes 
rubros económicos,  como el 
Turístico de Bahía de Banderas, 
el agropecuario, pesquero, obras 
de infraestructura en la ciudad 
capital y otros puntos de la entidad 
y especial apoyo a la sierra del 
Nayar y la Yesca…..Arriba el 
Coronel Rogelio Flores Curiel 
con la realización de obras que 
transformaron la capital: Paseo 
de la Loma, Parque Juan Escutia, 
Plaza Principal,  construcción 
de l  L ib ram ien to  Ca r re te ro , 
modernización de las entradas 
de la capital Tepic y muchas 
más obras en los municipios…..
Gobiernos de Gómez Reyes (1970-
75) y de Flores Curiel (1976-81)…..
Arranca la campaña electoral de 
don Emilio M. González Parra, de 
extracción obrera con su slogan de 
“el Pueblo al poder y de Puertas 
Abiertas”…..Se insistía mucho en 
las “Puertas Abiertas de Palacio 
de Gobierno, a tal grado que un 
día de esa campaña de Emilio nos 
dijo el gobernador Flores Curiel: 
“Eso que Emilio es mi entrañable 
amigo y no cesa en repetir en 
los recorridos por los municipios 
que su gobierno será de puertas 
abiertas, cuando yo- dijo don 
Rogelio- solo en este día ya he 
recibido más de ochenta personas 
sin incluir las comisiones”…..
Ahora, en este 2016 los aspirantes 
a la gubernatura se olvidaron de 
las Puertas Abiertas y se lanzan 
contra ese cáncer que corroe los 
círculos oficiales y es repudiado 
por toda la sociedad…..En los 
recientes comicios del 5 de junio 
para elegir gobernadores en doce 
entidades del país, el blanco fue la 
corrupción para derrotar candidatos 
y alzarse con los triunfos de la 
sociedad lastimada por ese mal en 
el ambiente político…..Ya vienen 
las campañas electorales del 2017 
y de seguro escucharemos los 
ataques a los corruptos y a los 
malos gobernantes, olvidándose de 
Las Puertas Abiertas del Palacio de 
Gobierno…..Hasta la próxima…..
Decano del Periodismo...

pinión

Debido al temporal de lluvias
Personal de OMP y 

Protección Civil diario 
limpian accesos a Amatlán 
de Cañas: Pancho López
*Por el lado de Ahuacatlán limpian todos 

los materiales pétreos, dijo

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-El alcalde de Amatlán de 
Cañas, Francisco López Sánchez, el 
día de ayer en conocido restaurant 
del centro de la capital nayarita, 
dio a conocer en entrevista, que a 
diario personal de su administración 
están limpiando los accesos a la 
cabecera municipal, esto debido 
a que el temporal de lluvias está 
azotando muy fuerte en esa zona.
Por lo que señaló, “durante estos 
últimos días en los accesos al 
municipio de Amatlán de Cañas,  
nuestro personal de obras públicas 
municipales y Protección Civil, 
durante gran parte del día recorren 
oportunamente la sierrita por el 
lado de Ahuacatlán para recoger 
los materiales pétreos que caen 
de los cerros que rodean dichos 
caminos”.
“Hasta el momento no ha habido 
ningún contratiempo, ni ha habido 
perdidas humanas que lamentar, 
lo único que hemos tenido, son los 
derrumbes que se han presentado, 
pero te repito, nuestro personal vigila 

que la zona esté libre de piedras 
que obstruyan los caminos o que 
la gente esté expuesta a algún 
peligro”, externó el edil.
En otro orden de ideas, Pancho López, 
como es conocido el alcalde en su 
municipio, dijo, que están corriendo 
rumores de que pronto abandonará 
el cargo para buscar la diputación 
por aquel distrito electoral, por lo 
que no desmintió dichos rumores al 
decir, que si el pueblo así lo quiere, 
él también quiere, por lo que solo 
hay que esperar los tiempos para 
lo que viene.
Por último, expresó el alcalde, que 
en lo que resta del presente año en 
el municipio se estarán haciendo 
siete importantes obras con 12 
millones de pesos que ya cuenta en 
su poder, “la Federación nos otorgó 
seis millones de pesos y nosotros 
los combinamos haciendo con ello 
los doce millones de pesos, que 
serán en beneficio de la población, 
con obras de infraestructura, como 
carreteras y empedrados en cemento 
ahogado. 
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Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEzA 
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Roberto Sandoval, Se Gana a la Burocracia
trabajadores, lo que estaba 
garantizado para cumplir 
con esta responsabilidad. 
Por otra parte el titular de la 
Finanzas, dijo que el gobierno 
del estado, viene dando 
facilidades de todo tipo desde 
convenios y pagos con tarjeta 
de crédito a 6 meses para 
todos los permisionarios y 
concesionarios del transporte 
público local para que paguen 
durante el mes de julio el 
reemplacamento y otros 
derechos, la prorroga fue 
autorizada por el gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda.
Impulsa Manuel Cota la 

Agricultura por Contrato.
Los cultivos alternativos 
de nopal, tuna y maguey 
van avanzando con el 
apoyo de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) 
que preside, Manuel Cota 
Jiménez y que en Nayarit 
son muy viables, declaró 
José Luis Zaragoza Robles, 
líder estatal de ese ramo; 
añadió que dichos productos 
son buscados en el mercado 
internacional y que pueden 
crecer las exportaciones 
en estos productos bien 
cotizados. El proyecto fue 
iniciado por Manuel Cota 
Jiménez, Líder Nacional 
Campesino, en coordinación 
con la "Unión Mexicana de 
Productores de Nopal, Tuna 
y Maguey", quienes tienen 
la consigna de fomentar 
el  desarrol lo de estos 
cultivos, la comercialización y 
socialización de sus bondades. 
El Nopal y la tuna están 
teniendo una gran aceptación 
en el mercado asiático, lo que 
hace a este cultivo atractivo 
para los productores que 
utilizan sus tierras en cultivos 
tradicionales, por ejemplo en 
Santa Isabel, municipio de 
Ahuacatlán, productores que 
por décadas han sembrado 
caña de azúcar han volteado 
a ver la alternativa en la 
siembra de nopal verdura, 
sobre todo porque desde que 
se planea la siembra estos 

productos tienen asegurada 
su comercialización y precio, 
"los módulos de plantación 
que se convinieron en Puebla, 
con el líder nacional, para 
que sea bajo contrato para 
la exportación", agregó 
Zaragoza Robles. En la zona 
sur del estado se instalaron 
tres parcelas demostrativas 
con una inversión inicial de 
200 mil pesos, se ubican en 
Santa Isabel y La Pichancha 
(Ahuacatlán), y Bukingham 
(Santa María del Oro), en los 
que se plantó nopal verdura 
con la finalidad de ver su 
evolución y adaptación en 
territorio nayarita - lugares 
con diferente clima y tipo 
de suelo- Refiere Zaragoza 
Robles que la adaptación de 
los cultivos alternativos ha 
sido tal, que ya se piensa 
incrementar en hectáreas la 
plantación, agregó que por 
el tipo de clima y suelo que 
tiene la entidad es susceptible 
de ser utilizado para estos 
cultivos. En otros países 
como Brasil, el nopal está 
siendo utilizado como forraje 
ganadero y combustible, tanto 
para vehículos automotores, 
como para uso domestico 
en las cocinas, Zaragoza 
Robles plantea que en Nayarit 
en la zona serrana podría 
abastecer de forraje a los 
hatos ganaderos en suelos 
semi desérticos. Y en el caso 
de ser usado el nopal para 
crear gas butano, sería un 
combustible barato; incluso se 
puede producir a gran escala 
y se puede comercializar 
a la Comisión Federal de 
Electricidad, "Lo que Manuel 
Cota quiere promover es el 
empleo, el desarrollo, ¡que le 
vaya bien a la gente!", afirmó el 
entrevistado. Al referirse a las 
tunas, las que en otros países 
es considera fruta exótica, 
las variedades mexicanas 
tiene una gran aceptación en 
países como, Japón, Chile, 
Canadá, Estados Unidos de 
América y la Unión Europea; 
el líder local añadió que el 
máximo exportador es el 

estado de Puebla, pero que 
por la exigencia del mercado 
no se dan abasto, lo que 
representa una oportunidad 
para el productor nayarita, 
"Hay una hermandad entre 
Puebla y Nayarit promovida 
por el Manuel Cota. Y nuestro 
estado puede abastecer ese 
mercado que está creciendo, 
y del que los poblanos de 
momento no alcanzan a 
surtir", dijo.

Tepic y Bahía de 
Banderas, Entre 

los Municipios Más 
Endeudados del País.

Y ahora tenemos el dato 
siempre exacto de mi colega y 
amigo, Álvaro Alatorre García 
quien nos indica que: De los 
dos mil 458 municipios que 
hay en México, Tepic y Bahía 
de Banderas se encuentran 
entre las 50 municipalidades 
con mayor deuda del país al 
cierre del primer trimestre 
del 2016. Así lo señala un 
estudio del Centro de Estudios 
de las Finanzas Públicas 
(CEFP) de la Cámara de 
Diputados a nivel federal. 
Bahía de Banderas está en 
el lugar 47 de los municipios 
más endeudados con un 
saldo de 261.7 millones de 
pesos, en tanto que Tepic 
está inmediatamente después 
en el sitio 48 con una deuda 
por 259.5 millones de pesos. 
Al considerar la deuda en 
relación a la población del 
municipio, resulta que Bahía 
de Banderas se ubica como 
décimo cuarto con la deuda 

per cápita más elevada a nivel 
nacional. Según el Centro 
de Estudios de las Finanzas 
Públicas de la Cámara de 
Diputados, cada ciudadano 
de Bahía de Banderas debe 
mil 601 pesos. La deuda 
per cápita de este estudio 
se calculó tomando como 
referencia las proyecciones 
de población para 2016 
del Consejo Nacional de 
Población.

Certeza Política.
Para concluir como siempre 
tenemos la opinión de nuestro 
experto en Finanzas Públicas, 
el Dr. Abel Ortiz Prado quien 
nos regala su precisión de 
lo que pasa en Inglaterra. 
El Brexit cambió el rumbo  
con el poder del súper dólar 
que llego a cotizar hasta 
19.52 pesos por unidad la 
semana pasada, 2.5 millones 
de estadounidenses vienen 
a festejar el Memorial Day 
y la Independencia de los 
EEUU según datos del 
Colegio de la Frontera Norte 
campus Tijuana. Ahora los 
estadounidenses vienen de 
compras a ciudades de la 
frontera norte de México. 
Algunos llegan a adquirir 
fármacos, latas de chiles, 
atunes y salsas, a demandar 
servicios médicos dentales y 
de cirugía estética, a comer 
en los restaurantes y festejar 
sus días feriados. En este 
contexto, en un intento por 
defender al peso, Banxico 
se desliga de la FED y 
sorpresivamente incrementa 
en 50 puntos base su tasa 
de referencia, colocándola 
en 4.25% para presionar la 
baja en el tipo de cambio. 
Suerte a todos y decirles que 
les adelanto que habrá lluvia 
de candidatos independientes 
en las elecciones del 2017, 
el 2 por ciento de firmas 
como requisito abarata la 
democracia. 

Sabedor de que uno de los 
preceptos del marketing, 
indica que la percepción 
siempre rebasa a la realidad, 
el gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
ha echado a andar una 
estrategia que le permita 
cambiar su imagen ante 
la burocracia en general. 
Dos actos sumamente 
mediáticos dan cuenta de 
ese plan. Primero concedió 
los aumentos salariales del 7 
por ciento retroactivo al 2014, 
recurso que por 68 millones 
de pesos estuvo guardado en 
bancos. Y la segunda la dio 
la semana pasada al repartir 
a bajo costo algo así como 
2000 lotes para vivienda en 
un nuevo fraccionamiento 
que se denomina Valora que 
contará ya con todos los 
servicios públicos de primer 
nivel. Y si esto pareciera que 
no lleva dedicatoria porque 
los beneficios son para todos 
los burócratas agremiados 
en el SUTSEM, SITEN, 
SUTSEN, SITRAPEN y al 
magisterio afiliado al SNTE 
en su sección 49, entro 
otros, la realidad política es 
que el mandatario estatal, 
Roberto Sandoval, busca 
hacer click, reconectarse 
con sus trabajadores y dar 
a entender que el malo de 
este melodrama laboral que 
ya tiene más de 2 años no 
está en palacio de gobierno y 
que en contrario puede estar 
enfrente. Vamos a ver si le 
funciona, por lo pronto a la 
mayoría de los burócratas les 
cayo de perlas los aumentos 
retroactivos y los terrenos 
volaron en un día, lo que indica 
que a la base, les importa 
poco o nada los pleitos de 
su dirigencia y el ejecutivo, 
la percepción entonces si 
empieza a cambiar.

Oportuno para la 
Burocracia la Entrega de 
los Aumentos Salariales.
El Secretario de Administración 
y Finanzas del Gobierno 
del Estado, Mario Pacheco 
Ventura,  cal i f ica como 
oportuno y a tiempo la entrega 
de los aumentos salariales 
a la burocracia y que fueron 
autorizados en un monto 
del 7 por ciento año con 
año por el gobernador del 
estado, Roberto Sandoval 
Castañeda. Explica que los 
recursos siempre estuvieron 
siendo depositados en 
bancos y con destino a los 
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Anuncia Osorio Chong nueva 

reunión con la CNTE el 11 de julio

Senado aprueba cambios de Peña a ley '3 de 3'

20

Ciudad de México. El 
secretario de Gobernación, 
Miguel Angel Osorio Chong, 
anunció la reanudación del 
diálogo con los maestros de 
la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE), tras las “distensión” 
que se dio en los días 
pasados, donde se redujeron 
sensiblemente los bloqueos 
de la disidencia magisterial.
En un breve mensaje a 
medios, luego de que ambas 
par tes in tercambiaron 
documentos de propuesta 
y contrapropuesta,  e l 
responsable de la política 
interna del país informó 
que una nueva reunión está 
programada para el próximo 
lunes 11 de julio, también 
en las instalaciones de la 
dependencia.

Explicó que fueron los 
profesores de la CNTE 
quienes solicitaron este 
plazo, debido a que la 
propuesta del gobierno 
federal para dar solución 
al  conf l ic to debe ser 
consultada y analizada 
por los integrantes de la 
Coordinadora.
De esta forma, dijo Osorio 
Chong la próxima semana se 
reunirán nuevamente para 
lograr acuerdos sobre las 
coincidencias entre ambas 
partes, y de esa forma, 
normalizar la situación que 
se vive particularmente en 
los estados de Oaxaca y 
Chiapas.
Además, señaló que se harán 
públicos los documentos y 
propuestas que presentaron 
ambas partes.

Ciudad de México. En sesión 
extraordinaria y con el voto del 
PRI, PAN y PVEM, el Senado 
de la República aprobó el veto 
del presidente Enrique Peña 
Nieto al Artículo 32 de la Ley 
General de Responsabilidades, 
mejor conocida como Ley 3 de 
3, lo que significa el aval de 
esa cámara del Congreso para 
que se elimine la obligación de 
los empresarios de presentar 
sus declaraciones patrimonial 
y de ingresos, como lo pidió el 
ejecutivo federal.
Durante el debate, senadores 
del PRD y PT advirtieron que 
con ese veto, el presidente de 
la República “dobló las manos” 
ante el poder empresarial, pero 
es también un reconocimiento 
de que todas las leyes son 
revisables. Le demandaron, 
por ello al ejecutivo federal 
que así como atendió a los 
empresarios , escuche también 
a los maestros y acepte que se 
revise la reforma educativa.
“Se requiere sensibilidad política 
para reconocer que esa reforma 
educativa no funciona. Qué 
bueno que pudiéramos hacer 
ya su revisión, evaluar a los 

evaluadores y que el magisterio 
mexicano tuviera el mismo 
tratamiento que los empresarios”, 
recalcó el senador del PRD, 
Alejandro Encinas, petición 
que fue también planteada en 
tribuna por sus compañeros de 
bancada, Dolores Padierna y 
Fidel Démedicis, Raúl Morón y 
por los petistas Layda Sansores 
y Héctor Menchaca.
Diversas voces desde el gobierno 
federal, incluido el presidente 
de la República, han repetido 
reiteradamente que la ley no 
se negocia; sin embargo, para 
la cúpula empresarial, que 
“tiene derecho de picaporte”, la 
legislación anticorrupción si se 
negocia”, recalcó la senadora 
Padierna.
Insistió: “Bastó una manifestación 
impulsada por los magnates y 
que el gerente de OHL diera un 
manotazo, para que Peña Nieto 
doblara las manos”.
“No es ético, ni justo, ni equitativo, 
actuar por la presión de un grupo 
de empresarios que ostentan 
el poder económico del país e 
ignorar a miles de voces allá 
afuera, tanto a nivel nacional 
como internacional, que piden, 

con argumentos, que se revise y 
modifique la reforma educativa 
aprobada en 2013”, advirtió a 
su vez el senador Raúl Morón.
Recordó que a los empresarios 
los recibió de inmediato Peña 
Nieto, a los maestros el secretario 
de Gobernación y sólo después 
de los hechos trágicos de 
Nochixtlán.
Los senadores del PRD y PT 
deploraron además que Peña 
Nieto haya eliminado la obligación 
empresarial de transparentar su 
riqueza y sus posible conflictos 
de interés, en lugar de modificar 
la redacción del artículo 32, 
para que los particulares que 
hacen negocios con el gobierno 
no estén exentos de las dos 
declaraciones.
Legisladores del PRI y el PVEM 
argumentaron que el hecho de 
eliminar el artículo 32 no deja fuera 
a los empresarios del Sistema 
Nacional Anticorrupción. Pablo 
Escudero, quién estuvo al frente 
de las negociaciones, sostuvo que 
hay otros ordenamientos dentro 
de la misma Ley General de 
Responsabilidades que pueden 
impedir acciones corruptas de 
particulares.

Al  hablar a nombre del 
PRI, la senadora Lisbeth 
Hernández Lecona, se refirió 
al Artículo 44 de la Ley 
General de Responsabilidades 
Administrativa, en el que se 
establece que los particulares 
que participen en contrataciones, 
expongan en los formatos 
aprobados los vínculos o 
re lac iones  de  negoc ios 
personales o familiares, así 
como de posibles conflictos 
de intereses, bajo el principio 
de la máxima publicidad y 
transparencia.
La senadora Padierna respondió 
que ello no es suficiente, quela 
verdadera rendición de cuentas 
implica conocer la declaración 
de las fortunas y de los posibles 
c o n f l i c t o s 
d e  i n t e r é s 
con aquel los 
s e r v i d o r e s 
públicos con los 
que negocian 
c o n t r a t o s  y 
c o n c e s i o n e s , 
sobre todo en 
momentos en que 
se ha recrudecido 
la corrupción 

entre gobernantes y particulares.
El PAN, en voz de la senadora 
Marcela Torres Peimbert, 
reconoció que el presidente 
enmendó la plana al Congreso 
y éste, “de prisas y con la cola 
entre las patas” , debe allanarse 
al veto.
Al respecto, el coordinador del 
PT, Manuel Bartlett, advirtió que 
el veto presidencial es una farsa, 
“que exhibe el sometimiento del 
legislativo ante el presidente 
Peña Nieto.
Aceptar el veto presidencial se 
aprobó con 80 votos a favor, 19 
en contra y cuatro abstenciones, 
luego de casi cinco horas de 
discusión. Esa misma mayoría 
rechazó una reserva del PRD 
para no eliminar, sino modificar 
el artículo 32.
La minuta fue turnada a la 
Cámara de Diputados.
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Fomentan cultivo y exportación de yaca nayarita
La yaca llegó a Nayarit para 
quedarse
Según el primer productor 
nayarita de la yaca y dirigente del 
sector, Carlos Sánchez López, 
fueron los norteamericanos 
Nicholas Wildberry y Robert 
Grand, quienes trajeron de 
manera ilegal plantas de yaca 
a la región para experimentar 
su adaptación a la tierra y si 
era viable la producción.
“Trajeron árboles, los mandaron 
con plátano, no eran cultivos 
legales porque en ese tiempo no 
estaban contemplados 
en el Tratado de Libre 
Comercio de América 
del Norte (TLCAN) y 
no era un producto 
expor tab le;  saqué 
material con ellos y 
no la exportábamos, 
pero tuve que acudir 
a Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria 
( S e n a s i c a )  p a r a 
demostrar a Estados 
U n i d o s  q u e  e r a 
exportable y sin plagas”, 
detalló.
Según el productor, 
el primer embarque 
de yaca nayarita sucedió 
en el año de 1992. “Tuvo 
tanto éxito que actualmente 
en el estado existen dos mil 
hectáreas en producción, 10 
ejidos del municipio de San Blas 
dependen del cultivo de la yaca 
y tienen produciendo mil 250 
hectáreas; al año en el estado 
se producen aproximadamente 
30 mil toneladas de la fruta”, 
afirmó.

De las 30 mil toneladas, 
insistió, al menos 13 mil 
son documentadas para 
la exportación a Estados 
Unidos, Canadá y Europa; 
ocho toneladas se quedan en 
el mercado nacional y el resto, 
dijo Sánchez López, incumple 
con los requerimientos de 
calidad y se aprovecha para 
cuestiones caseras, como la 
elaboración de pan, endulzados 
o nieve.
El costo de la fruta en el 
mercado internacional es de 

entre seis y siete dólares por 
kilogramo, dijo el productor.
Buscando la inocuidad
El líder de los productores 
de yaca en el estado dijo que 
se llevaron a cabo convenios 
con la UAN, particularmente 
con la Unidad Académica de 
Agricultura de Xalisco, para 
llevar a cabo investigaciones 
sobre el monitoreo de plagas 
y alternativas de cultivo para 

evitar el uso de pesticidas
“Estamos en proceso de 
inocuidad de nuestras huertas, 
y estamos ingresando en 
técnicas para mantener 
cultivos orgánicos, de esa 
manera podemos lograr un 
sobreprecio y acceder a otros 
mercados extranjeros que 
nos dan mejor precio, por 
eso hicimos convenios con 
la UAN para que mejoremos 
la inocuidad”, aseveró Carlos 
Sánchez López.
Para finalizar, dijo que con 

el descubrimiento del uso 
de la catarina roja como 
control biológico para la plaga 
de la yaca, que realizó la 
maestra Marcia Rodríguez, 
se garantizará la certificación 
orgánica de la producción local 
que, hasta el momento, no ha 
sufrido pérdidas importantes 
por la aparición de plagas, 
pero antes de ello buscarán 
prevenir.
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Por Agencia Informativa 
CONACYT

L a  y a c a  ( A r t o c a r p u s 
heterophyllus) es un fruto 
exótico proveniente de Asia, 
fue sembrado en Nayarit 
alrededor del año 1985 para 
experimentar su adaptación; el 
estado es el segundo productor 
y exportador de yaca en 
México, por lo que necesita 
garantizar la disminución de 
uso de pesticidas, pero con 
la ayuda de una catarina se 
podría asegurar su inocuidad.
Las yacas son frutos que 
pueden medir entre 25 y 
100 centímetros de largo, 
que en Nayarit se le conoce 
también como fruta de siete 
sabores, ya que tiene rasgos 
de otras variedades, además 
de un olor penetrante y dulce 
característico.
La estudiante del doctorado 
de  c i enc ias  b i o l óg i co 
agropecuarias de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), 
Marcia Rodríguez Palomera, 
explicó que la catarina roja 
(Cycloneda sanguinea) ha 
resultado depredadora entre 
90 y 95 por ciento del pulgón 
que ha sido identificado como 
plaga de la yaca.
“ E n c o n t r a m o s  q u e  l a 
catarinita, por los resultados 
de la investigación que quería 
conocer la entomofauna 
asociada al cultivo de la 
yaca, fue el coccinélido que 
devoraba mayor cantidad del 
pulgón asociado con cítricos, 
pero que ya encontramos en la 
yaca y hay que tomar medidas 
al respecto”, declaró.
Catarinas al rescate
La investigadora resaltó que 
dada la introducción reciente 
de la yaca, al estado, existe 

poco conocimiento sobre 
el comportamiento de los 
insectos asociados al cultivo, 
por lo que se llevaron a cabo 
muestreos en las zonas de 
producción, en la comunidad 
de El Llano en San Blas y en 
Las Varas del municipio de 
Compostela, donde identificó 
las características benéficas 
de la catarina.
En ambos sitios, en total se 
encontraron 17 especies de 
insectos, 14 en El Llano y solo 
cuatro especies en Las Varas, 
debido a que en El Llano no 
utilizan insecticidas y hay 
mayor aparición de organismos 
benéficos a partir del control 
natural; y en Las Varas redujo 
la presencia, porque utilizan 
químicos”, sostuvo.
La maestra en ciencias 
agrícolas dijo que las catarinas 
revelan importancia ecológica 
desde su etapa larval, etapa 
juvenil y adulta, ya que son 
depredadoras de insectos 
de cuerpo blando, escamas, 
pulgones, es decir, diversas 
plagas de varios cultivos.
“ A c t u a l m e n t e  e s t a m o s 
dando asesorías técnicas a 
productores pero cuesta trabajo 
porque están familiarizados con 
lo tradicional; sin embargo, al 
observar alternativas de control 
saludable para ellos y sus 
cultivos hay más acercamiento”, 
indicó.
Finalmente, la investigadora 
señaló que actualmente 
se encuentran estudiando 
particularidades respecto a 
la reacción de la especie (la 
catarina) para saber si su 
comportamiento se modifica 
por condiciones ambientales 
y si ello es determinante para 
sus picos de aparición.
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eportesD
Oribe va al Tri olímpico

Sultanes vino de 
atrás ante Diablos 
en extra innings

Propusieron a Mohamed 
para dirigir a la Albiceleste

Uno de los artífices de la 
medalla de oro en Londres 
2012, Oribe Peralta, repetirá 
en los Juegos Olímpicos de 
Río 2016 como refuerzo del 
Tri Sub-23, comandado por 
el Potro Gutiérrez.

“Oribe Peralta va a los Juegos 
Olímpicos, es nuestro jugador 
y por supuesto que lo vamos 
a apoyar. El América, como 
siempre, como en aquella 
ocasión del viaje a Nueva 
Zelanda (para el Repechaje 

mundialista) 
y como ha 
o c u r r i d o 
s i e m p r e , 
e s t a r e m o s 
a p o y a n d o , 
c o m o 
q u e d a m o s 
todos en los 
Comités de 
D e s a r r o l l o 
D e p o r t i v o 
en apoyar a 
la Selección 
Nacional.
" U n o  f u e 
j u g a d o r  y 
se pone un 
poqui to en 
l a  c a b e z a 
del jugador 
también y del 
técnico, en 
este caso de 

Raúl (Gutiérrez), que se las ha 
visto difíciles para fortalecer 
a su equipo, entonces es el 
Club América el que muestra 
esa disposición para apoyar a 
la Selección", indicó Ricardo 
Peláez, presidente deportivo 
de las Águilas, en entrevista 
con la cadena "Fox Sports".
El hecho de que Oribe se vaya 
con el Tri olímpico cambia 
los planes para el club y 
el técnico Ignacio Ambriz, 
pues tenían contemplado 
al jugador para el inicio del 
Torneo Apertura 2016.
"Sí varía un poco nuestros 
planes en este torneo del 
centenario, pero no importa, 
hay buena competencia 
deportiva, tenemos otras 
opciones para fortalecer al 
equipo y darle la oportunidad 
a Oribe Peralta para que 
cumpla este sueño, y a las 
Selecciones Nacionales, a 
todos nos viene bien que al 
equipo mexicano le vaya bien 
en los Juegos Olímpicos y en 
todos los torneos donde se 
presente", expresó Peláez.

Luego de que Gerardo 
M a r t i n o  r e n u n c i ó  a 
la dirección técnica de 
Argentina, comenzaron a 
barajarse diferentes nombres 
para posibles sustitutos del 
Tata.
El diario deportivo Olé, uno 
de los de mayor circulación 
e influencia en Argentina, 
realiza una encuesta en 
su página de internet 
para consultar entre sus 
lectores a quién desean 
como entrenador y entre 
los técnicos que proponen, 
aparece el nombre de Antonio 
Mohamed.
Con el título de ‘¿Quién tiene 
que venir?’, Olé propone a 

ocho candidatos que son: 
Diego Simeone, Edgardo 
Bauza, Jorge Sampaoli, 
Marcelo Bielsa, Ramón 
Díaz, Marcelo Gallardo, 
Mauricio Pochett ino y 
Antonio Mohamed.
Hasta ahora el primer lugar lo 
ocupa el Cholo con el 36 por 
ciento de las preferencias; 
le siguen Gallardo y el Loco 
Bielsa, ambos con 13 por 
ciento, mientras que en el 
tercer puesto está Sampaoli, 
recientemente nombrado 
técnico del Sevilla.
Mohamed, técnico de 
Rayados, es último lugar 
con apenas el 4 por ciento 
de las votaciones.
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Peralta disputará por segunda vez los JO; en Londres 2012 
fue parte de la Selección que logró el oro

En un duelo lleno de volteretas, 
buen bateo y jonrones, los 
Sultanes lograron imponerse 
13-10 a los Diablos Rojos, 
incluyendo un rally de cinco 
carreras en la novena entrada, 
para venir de atrás y en extra 
innings dejaron tendidos en 
el campo a los capitalinos.
En el primer episodio, la 
novena regia comenzó su 
ataque con un par de carreras 
por medio de Walter Ibarra y 
Chris Roberson. La respuesta 
de los capitalinos vino en el 
tercer inning, donde le dieron 
la voltereta al marcador con 
un rally de tres carreras.
Para la quinta y sexta entrada, 
los fantasmas grises volvieron 
a mover la pizarra, primero 
con un vuelacercas solitario 
de Luis Flores al jardín central 
y luego Agustín Murillo pegó 
un batazo de hit al central 
para impulsar a Roberson 
a la registradora y poner el 
juego 5-4 a favor de Sultanes.
El contraataque de los Diablos 
Rojos vino en la parte baja 
del mismo sexto inning, con 
un jonrón de Juan Carlos 
Gamboa, quien se llevó 
a Eliezer Alfonso en los 

senderos para volver a darle 
la vuelta a los cartones 5-6 y 
en la séptima vino un ramillete 
de cuatro carreras más para 
los de casa.
El equipo de México parecía 
darle el rumbo definitivo al 
encuentro con una ventaja de 
9-4 al cierre de la séptima, 
pero fue entonces que llegó 
la reacción de Monterrey, 
primero con una carrera de 
Walter Ibarra en la octava y al 
cierre del partido, explotó la 
artillería Sultán en su última 
oportunidad de batear.
Con las almohadillas llenas 
de corredores y dos outs, 
Chris Roberson pegó una 
línea al jardín central para que 
anotaran Víctor Mendoza y 
Dave Sappelt, mientras que un 
cuadrangular de Zoilo Almonte 
trajo otras tres carreras para 
el 10-9 en la pizarra.
Todavía México logró empatar 
en la novena baja para forzar 
los extra innings, pero en 
la décima los pupilos de 
Félix Fermín anotaron otras 
tres carreras con Agustín 
Murillo, Ramón Ríos y Missael 
Germán, para darle el triunfo 
13-10 a los regios.
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El campeón mundial peso paja 
de la Federación Internacional 
de Boxeo, el nayarita José 
“Tecuala” Argumedo visitó la 
mañana del martes al director 
del Instituto Nayarita de Cultura 
Física y Deporte, Ariel Lugo 
Corrales. 
El motivo de la visita, fue por la 
invitación que le hiciera el rector 
del deporte Ariel Lugo, quien 
aprovecho para felicitarlo por la 
exitosa función donde retuvo su 
cetro  como campeón mundial 
de peso paja de la Federación 
Internacional de Boxeo (FIB), 
ante el nicaragüense el pasado 
viernes en el Palenque de la 
Feria. 
Así mismo, Ariel Lugo le hizo 

entrega al campeón de equipo 
de boxeo, ente ello un costal, 
careta y guantes. “Te felicitó por 
tu triunfo, fue una gran función, 
donde había mucha gente 
apoyándote, te hago entrega 
de este material para que sigas 
entrenando, preparándote 
para las siguientes peleas, 
te deseo éxito y que seas 
conserves el titulo por mucho 
tiempo”.
Por su parte el campeón 
mundial, José “Tecuala” 
Argumedo agradeció el 
respaldo del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
y con toda la gente que 
acudió a la pelea.  “Estoy 
agradecido por todo el apoyo 

de parte de Roberto 
Sandoval, así mismo 
le agradezco a la 
gente que asistió a 
la pelea”,
Así mismo, Tecuala 
Argumedo, agradeció 
el material que recibió 
por parte del titular 
del INCUFID; “estoy 
muy motivado, hoy 
recibí de parte del 
INCUFID un costal, 
manoplas, guantes, 
careta, me motiva 
porque son cosas que 
necesito para seguir 
trabajando”. “Muy 
contento porque la 
gente de allá (Tierra 
Generosa), es de 
escasos recursos, no 
tienen para un costal, 
con el apoyo estamos 
muy agradecidos 
y vamos a estar 
presentes en Tierra 
Generosa llevando el 
material” concluyo.  

Municipios

 Recibe Ariel Lugo al 
campeón Mundial José 
“Tecuala” Argumedo 

En la Trigésima Primera Legislatura 

Buscan diputados 
dotar de certeza 

jurídica a la ley de 
protección a la fauna

Tepic.- Diputadas y diputados 
de la Trigésima Primera 
Legislatura interesados en 
crear conciencia entre la 
sociedad sobre el respeto 
que debe tenerse hacia 
los animales, buscan la 
inclusión de los conceptos 
de crueldad, maltrato, trato 
digno y respetuoso al glosario 
de la Ley de Protección a 
la Fauna para el Estado de 
Nayarit, ello con el propósito 
de dotar de certeza jurídica 
el contenido legal y definir 
de forma clara estos hechos 
que ponen en riesgo la vida 
animal.
Dicho trabajo legislativo se 
pretende llevar a cabo a través 
de la iniciativa de reforma a la 
Ley de Protección a la Fauna, 
la cual ya fue aprobada en 
reunión de la Comisión de 
Ecología y Protección al 
Medio Ambiente.
En la propuesta, se define al 

maltrato como todo hecho, 
acto u omisión del ser humano 
que puede ocasionar dolor, 
deterioro físico o sufrimiento 
que afecte el bienestar, ponga 
en peligro la vida del animal, 
afecte gravemente su salud 
o integridad física, así como 
la exposición a condiciones 
de sobreexplotación de 
su capacidad física con 
cualquier fin; por su parte, 
se considera crueldad todo 
acto de brutalidad, sádico 
o zoofílico contra cualquier 
animal, ya sea por acción 
directa, omisión o negligencia.
Por otro lado, en lo que 
respecta al trato digno y 
respetuoso en el dictamen 
legislativo se define como 
las medidas necesarias que 
se brindan a los animales 
para evitar el dolor, deterioro 
físico o sufrimiento durante 
su posesión o propiedad, 
crianza, captura, traslado, 

exhibición, cuarentena, 
c o m e r c i a l i z a c i ó n , 
a p r o v e c h a m i e n t o , 
adiestramiento o sacrificio.
Se destaca que, de ser 
aprobada ante el Pleno de 
la Cámara de Diputados, con 
dicha reforma se armonizaría 
la legislación local con las 
Leyes Generales que regulan 
lo relativo a la preservación, 
protección y restauración 
del equilibrio ecológico, al 
ambiente y a la fauna, además 
de propiciar una cultura de 
respeto y valoración a la 
especie animal. 
En sí, la reforma presentada 
por el legislador Álvaro Peña 
Avalos busca atender las 
demandas más sentidas de la 
sociedad y está encaminada 
a promover una cultura 
responsable respecto al 
cuidado y trato digno que 
debe darse a los animales 
de cualquier especie.

•Se incluyen en el glosario de esta ley los conceptos de 
maltrato, crueldad, trato digno y respetuoso.
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López Tirado con mayor 
presencia política fue olvidado, 

¿Qué esperará Pavel?

Chito Ornelas 
demandará ante la misma 
PGR a quienes lo atacan 

en Villa Hidalgo dijo
Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Luego que 
un conocido periódico acudió 
al poblado de Villa hidalgo a 
obsequiar sus ediciones del 
pasado lunes y ayer martes cuya 
nota principal es la denostar 
al político Villa Hidalguense 
Luis Ignacio Ornelas salas, 
ampliamente conocido como 
Chito Ornelas, acusándolo de 
barbaridades que obviamente 
el ex diputado desmiente.
Sobre el tema Ornelas salas, 
dijo que sus enemigos, de 
quien dijo saber quiénes son 
pero que no daría a conocer 
sus identidades porque este 
problema ya lo llevan sus 
abogados y él mismo ya está 
en manos de la Procuraduría 
General de la República, tratan 
de atemorizarme para que no 
cobre el adeudo que en los 
tribunales de la entidad llevo, 
“sin embargo con periodicazos 
no van a hacerme desistir de 
la demanda presentada, antes 
voy a insistir en que se me 
haga justicia, parece ser que 
quienes ahora me denostan 
pagaron 20 mil pesos al director 
del periódico y debe de ser 
mucho el odio, o el miedo 
que me tienen cuando llevan 
a regalar 20 mil ejemplares a 
Villa Hidalgo.
Donde con nota y fotografía 
se me exhibe, pero esto no 
me arredra, la gente sabe que 

con cargo o no, siempre he 
estado apoyando las causas 
justas, dentro de mi economía 
pretendo y ayudo a quien así 
lo solicita.
A toda la gente que me conoce 
en Villa Hidalgo en Santiago, 
y en todo el estado quiero 
decirles que las notas que de 
mí se publican quiero decirles 
que son totalmente falsas. El 
asunto es totalmente legal aún 
que se diga que ejerzo tráfico 
de influencias, y aquí la parte 
contraria se siente defraudado 
por la ley, y se está llevando 
entre las patas a una mesa del 
juzgado creo que es a la mesa 
número seis, y yo lo que puedo 
decir es que si veo a algún 
agente del ministerio público 
juez o secretario pues yo acudo 
ante otra instancia superior, yo 
no creo que un agente del MP 
este permitiendo que se dé el 
tráfico de influencias,  yo se 
tocar puertas y llego ante la ley, 
ante la autoridad, hay recursos 
federales inclusive por eso te 
digo que ante esta serie de 
acusaciones mis abogados junto 
con tu servidor mañana –hoy- 
estamos viendo la posibilidad 
de denunciar ante la misma 
Procuraduría General de la 
República, eso ya es seguro que 
se va a presentar simplemente 
para que se esclarezcan los 
hechos”. Terminó diciendo 
Chito Ornelas.

*No habrá desbandada en el PRD la gente ya aprendió a conducirse 
políticamente y no seguirán a Pavel por guapo o por tener una cara bonita, 

señala Pablo Estrada.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Luego de la 
renuncia de Pavel Jarero, a las 
filas del PRD el  presidente del 
comité directivo municipal del 
organismo político Pablo Estrada 
Sánchez, dijo que en el PRD no 
pasara nada la gente dijo ya no 
sigue a aquellos caras bonitas.
Pablo Estrada siguiendo con la 
entrevista llevada a cabo con 
reporteros de la localidad dijo 
que, “cada que un compañero 
del partido decide abandonar 
las filas del mismo pues para 
nosotros es lamentable nos da 

tristeza porque son compañeros 
que de cierta manera vivimos 
experiencias inolvidables en el 
partido, luchas que emprendimos 
muchas de las veces juntos, y 
pues de manera personal a mí 
me da tristeza y pues lamento 
la decisión que tomó mi amigo 
Pavel, pero de igual manera 
le deseo mucha suerte para 
que él a partir de esta decisión 
vaya a emprender y bueno esta 
decisión no deja de general ruido 
no deja de generar inquietudes 
al interior de la militancia pero 
bueno nosotros tenemos la 
responsabilidad de evitar una 
debandada a partir de la decisión 
que tomo nuestro amigo Pavel, 
afortunadamente en el partido, 

aquí en Santiago, estamos 
realizando un trabajo muy fuente; 
nos encontramos recorriendo 
las comunidades las colonias, 
los barrios, precisamente 
reestructurando los comités 
de base, y eso nos ha permitido 
tener mucha comunicación con la 
militancia, aquí con la sociedad 
y su conjunto, donde la gente 
acude a la convocatoria que le 
hacemos”.
Pavel dijo que su renuncia 
al partido era porque el PRD 
estaba perdiendo las causas 
de lucha que mantuvo, ¿esto es 

verdad Pablo?, “Interesada en 
este proyecto que es del PRD 
proyecto que nos parece que 
está despertando el interés de 
mucha gente. No es que se haya 
perdido el rumbo lo que pasa 
es que muchas de las veces 
algunos líderes, sobre todo a 
nivel nacional como que se han 
estado acostumbrando al confort 
a dirigir el partido a través de 
las redes sociales, a través del 
café, y efectivamente se ha n 
olvidado de tener la cercanía 
con la gente, yo pienso que 
es ahí donde los militantes del 
partido debemos de hacernos una 
autocrítica, para precisamente 
nosotros los perredistas tratar 
de reencauzar la esencia de 

nuestro partido, que es la de 
estar permanentemente en 
contacto con la gente de estar al 
frente de las luchas, en el PRD 
somos u n partido que nacimos 
de esa manera luchando y eso 
algunos líderes del partido a 
nivel nacional no todos están 
haciendo lo mismo y esa es la 
inquietud de algunos”.
Pavel ha sido un personaje que 
ha tenido cargos importantes 
internamente en el partido ha 
sido dirigente en varios niveles, 
fue presidente municipal de 
Santiago, eso de manera natural 
le da un plus, pero yo creo que 
eso no implica que se lleve a 
una gran cantidad de militante 
a Morena, “Mira, nosotros en el 
93 erróneamente nos fuimos al 
partido del trabajo, Juan Ramón 
López tirado,  esto en el 93, y 
López tirado era un líder que 
tenía mucho mayor presencia que 
Pavel Jarero, en aquel tiempo 
nosotros dijimos que ganamos 
la elección a gobernador del 
estado con él, nosotros en aquel 
tiempo decidimos abandonar 
el partido y yo considero que 
fue un error de nuestra parte, 
la misma inexperiencia político 
de aquel momento nos hizo, 
tomar esa decisión. Y mira 
donde esta López Tirado, hoy 
desgraciadamente la mayor parte 
de la gente no lo recuerda es 
decir si nosotros pensamos que 
por nuestra linda cara, que por 
ser muy guapos, ya la hicimos yo 
creo que estamos equivocados 
por eso considero que no habrá 
desbandada en el PRD se van 
a ir la gente identificada con su 
grupo pero hasta ahí”. Explicó 
el chaparrito dirigente del PRD 
en el municipio Santiaguense, 
Pablo Estrada. 


